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Более 50 тысяч человек в 343 домах остались без тепла 
и горячей воды из-за аварии на теплосетях. Прорыв 
трубы на улице Барашева, где утром 13 января забил 

гейзер, запустил цепь аварий. Власти Липецка разверну-
ли несколько пунктов временного размещения, в которых 
люди могли бы переждать ремонтные работы. Уже в ночь 
на 14-е тепло начали подавать в ряд домов, подключение 
шло всё воскресенье. Власти города и области постоянно 
контролировали ситуацию. Губернатор Игорь Артамонов 
даже прервал рабочую поездку в Москву, где проходил день 
региона.  

Режим повышенной готовности
В канун старого Нового года специалисты липецкого 

филиала АО «Квадра» обнаружили на участке тепловой 
сети на улице Ворошилова повреждение трубопровода. Из-
начально жителей оповестили, что на время проведения 
ремонта — с 07:00 и ориентировочно до 15:00 — будет пере-
крыта подача горячей воды и отопления. Под ограничения 
попали 64 дома на 14 улицах.

Но уже после обеда стало понятно, что ограничения 
продлятся дольше. Ситуация была сразу взята под кон-
троль главой города. Евгения Уваркина с сотрудниками УК 
и «Квадры» каждый час проводили оперативные совеща-
ния по ходу ремонтных работ. В Липецке по распоряжению 
губернатора ввели режим повышенной готовности. Был 
сформирован оперштаб, куда вошли представители МЧС, 
сотрудники профильных ведомств. Во время видео-конфе-
ренц-связи был разработан план действий. 

Все силы были брошены на устранение поврежде-
ния магистрального трубопровода — на участке работали  
19 единиц спецтехники и 50 специалистов аварийных бри-
гад. Проводили земляные работы, чтобы обеспечить доступ 
к месту повреждения трубопровода для срочного ремонта. 
Во время аварийно-восстановительных работ специалисты 
выявили неисправность запорной арматуры. Из-за этого  
в системе понизилось давление, что привело к ограниче-
нию теплоснабжения для ещё 218 домов. 

В этот же день, чуть позже, произошёл второй прорыв 
теплосети на пересечении улиц Максима Горького и Льва 
Толстого. Без отопления остался ещё 61 дом. На этом участ-
ке вели сварочные работы в тепловой камере, устанавлива-
ли дополнительную запорную арматуру в насосной на ули-
це Неделина для переключений и включения котельной на 
улице Льва Толстого. 

Коммунальная авария затронула  
каждого десятого жителя Липецка

БЕЗ ТЕПЛА

— Пока что о причинах повреждения трубопровода го-
ворить преждевременно. Они будут ясны только после про-
ведения расследования, — прокомментировали «Первому 
номеру» в пресс-службе АО «Квадра».

В пресс-службе организации подчеркнули, что жителям 
сделают перерасчёт платы за отопление. Корректировку 
отразят в платёжках за январь — эти квитанции липчане 
получат в первых числах февраля.

Самая холодная ночь
Нужно отдать должное властям города и области. Мгно-

венно были развёрнуты пункты временного размещения  
в школах и учреждениях культуры. Игорь Артамонов лич-
но проверил, как они оснащены. Один из самых массовых 
обустроили в ДК «Городской» в микрорайоне Тракторном. 

Липчане   воспользоваться ими не спешили. Кто-то  
уехал встречать старый Новый год к родственникам, кто-
то решил переждать временные трудности дома, кто-то 
воспользовался обогревателями, которые бесплатно пре-
доставляли городские власти. В ночь на 14 января через 
ЕДС их запросили 45 липчан, ещё 71 обращение поступило 
сотрудникам департамента развития территории во время 
поквартирного обхода домов, попавших в зону отключения 
тепла. 

Столбики термометров опустились до -32°С. Эту ночь 
можно было назвать самой холодной в Липецке за всю 
историю метеонаблюдений. Но в январе 1979 года темпера-
тура опускалась и до -37°С, рассказали в Липецком гидро-
метцентре. 

— Не было отопления и горячей воды с 13:00 до полуно-
чи, — рассказала жительница дома № 51 по улице Неделина 
Ольга Ланских. — Пользовались обогревателем, включали 
тёплые полы, так что у нас ниже +23°С температура не опу-
стилась. Теперь вот ждём счёт за свет.

— О порыве узнала из соцсетей — ехала из Москвы. За-
паниковала. Позвонила мужу, спрашиваю: «Что за комму-
нальная авария в городе?» А он даже не знал. Сказал, что 
батареи действительно еле тёплые, — говорит жительница 
дома № 4 по улице Скороходова Юлия Анисимова. — В чате 
дома всё спокойно было. Знали о пунктах размещения, но 
никто туда ехать не спешил, даже с маленькими детьми.  
У нас крепкий советский дом — кирпичный, стены толстые. 
Он медленно остывает. В доме газовая колонка, поэтому 
мы всегда с горячей водой. А отключение тепла — ну, спали 
этой ночью под двумя одеялами. Утром проснулись — ба-
тареи уже тёплые. Мне звонили знакомые, звали в гости, 
родственники сказали, что для нас уже отдельную комнату 
приготовили, мы можем там жить, сколько нужно. Так что 
эта авария помогла проявить нам всем самые лучшие чело-
веческие качества.

Зимовье зверей
Больше всего липчане в эти 30-градусные морозы пере-

живали даже не за себя, а за обитателей зоопарка. В суббо-
ту из-за попытки ресурсников переключить потребителей, 
которые в выходные остались без тепла и горячей воды, 
на резервные сети, возникли прорывы на площади Петра.  
В результате зверинец остался без отопления. Многоэтажки 
эта авария не затронула.

Депутат горсовета по округу № 3 Олег Косолапов привёз 
для животных три обогревателя. Как рассказал «Первому 
номеру» директор зоопарка Александр Осипов, главной за-
дачей было не допустить снижения температуры в волье-
рах у теплолюбивых животных, в птичнике и террариуме. 

— Отопление и горячую воду нам отключили сразу, 
ранним субботним утром, — прокомментировал Александр 
Осипов. — Я вместе с сотрудниками был на работе все вы-

МЫ СОЗДАЛИ КОМИССИЮ, 
КОТОРОЙ ПРЕДСТОИТ 

ДАТЬ ОТВЕТ НА ВОПРОСЫ: 
СКОЛЬКО ЛЕТ ОТРАБОТАЛА 

ТЕПЛОТРАССА, ГДЕ СЛУЧИЛСЯ 
ПРОРЫВ, КАКИЕ РЕМОНТЫ НА 

НЕЙ ПРОВОДИЛИСЬ

«

«

 В Липецке по распоряжению губернатора открыли 9 пунктов временного  
 размещения. Там было подготовлено горячее питание 

 Глава города Евгения Уваркина вместе с вице-губернатором Романом  
 Петрухиным выезжали в проблемные дома, чтобы проверить ход работ 

Ремонтные работы на всех участках были завершены 
ближе к 22 часам. Специалисты постепенно заполняли сети 
теплоносителем, чтобы избежать возможных прорывов. 
Соответственно, отопление в многоэтажки поступало по- 
этапно. 

Однако ночью во время заполнения системы в тепло-
вой камере на пересечении улиц Максима Горького и Льва 
Толстого рабочие обнаружили ещё одно повреждение. Из-
за него нельзя было возобновить подачу тепла в 42 дома. 
Специалистам пришлось всю ночь вместе с экстренными 
службами и управляющими организациями устранять по-
ломку. Утром подачу теплоснабжения и горячей воды уда-
лось восстановить в большей части отключённых накануне 
домов. 



16 января 2024 года № 02 (477) 3ГЛАВНОЕ

Евгения Уваркина,  
мэр Липецка: 
— Аварийную ситуацию, которая могла 
привести к введению в Липецке режима ЧС, мы 
ликвидировали в ручном режиме. Отдельное 
спасибо Алексею Пшеничникову из «Квадры», 
показавшему высокий профессионализм в 
ликвидации последствий коммунальной аварии. 
В стране этой зимой, к сожалению, много 
примеров, где ситуация развивалась по гораздо 
худшему сценарию, чем в Липецке. Хочу 
поблагодарить губернатора и команду мэрии, 
своего заместителя Николая Дергунова и всех тех, 
кто более суток был задействован в ликвидации 
последствий аварии, коснувшейся каждого 
десятого жителя города. 

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области:  
— Почти во всех домах, которые были отключены 
от системы, достигнуты необходимые параметры 
тепла. На особом контроле сейчас две многоэтажки 
— на Советской, 27, и 8 Марта, 26/3, где на входе 
перемёрзли трубы. Специалисты отогревают, скоро 
приступят к подаче тепла. 
С одной стороны, обнадёживающе, с другой — 
крайне возмутительно. Действия управляющих 
компаний стали причиной осложнения ситуации. 
В зданиях захламлены подвалы — аварийным 
бригадам просто не пройти. В некоторых 
УК не хватило сотрудников для проведения 
пусконаладочных работ. И они это умолчали. Как 
можно быть настолько халатными, когда речь идёт  
о безопасности людей? 
В воскресенье вечером мой зам Роман Петрухин с 
мэром Липецка и представителями ГЖИ проверяли, 
как работают УК, смотрели техпомещения, 
делали поквартирный обход. Коллеги всё 
задокументировали. Это материалы для обращения 
в прокуратуру. Наказание должно быть уголовным 
— никак иначе. Инициативу об изменении 
ответственности управляющих компаний направляем 
в облсовет.

Наталья Соломахина,  
начальник Липецкого центра по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей среды — филиала 
ФГБУ «Центрально-Чернозёмное управление по 
гидрометеорологии и мониторингу окружающей 
среды»: 
— В ближайшую неделю аномально холодной 
погоды не ожидается. Начнётся интенсивное 
потепление, которое будет сопровождаться 
небольшим похолоданием. Своего рода 
температурные качели связаны с влиянием 
атлантических циклонов. 16 января ночью до -5°С, 
днём около 0°С. 17 января небольшое понижение 
температуры: ночью до -12°С, днём до -9°С.  
18 января ночью около -14°С, днём до -3°С. По 
нашим данным, до конца января аномально 
холодной погоды отмечаться не будет.

В РУЧНОМ РЕЖИМЕ

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ДЛЯ УК

МОРОЗОВ БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ

ходные. Дежурили, вызывали инженера, который следил 
за системой. Очень тяжело было, переживали за наших 
животных! Сразу же собрали все обогреватели. Температура 
в вольерах была в пределах нормы. Предусмотрели всё, но 
боялись, что отключат электричество. К счастью, обошлось. 
Отопление дали около 21 часа в воскресенье. На постоянной 
связи с нами были вице-мэр Анна Шамаева и спасатели из 
областного управления МЧС.

По-соседски
Одной из самых востребованных услуг в день отключе-

ния стал бесплатный чай в ресторанах «Сибирь», «Рыбы 
бы», «Особняк» и «Soul». Достаточно было сказать добрый 
пароль «по-соседски».

— Отопление у нас отключили около 12 часов 13 января. 
А вечером из-за перепадов температур у меня в квартире 
разгерметизировалась в месте прокладки труба, подхо-
дящая к батарее, и стала течь. Вызвали «аварийку», течь 
ликвидировали. Но в квартире было очень холодно, — рас-
сказала Екатерина из дома № 7 по улице Желябова. — Мы 
с сестрой решили сходить в «Soul coffee» — старый Новый 
год же. Таких, как мы, в кафе было человек 15–20. Всех уса-
живали на диваны, давали пледы, предлагали бесплатно 
любой чай из ассортимента кафе — такое внимание было 
очень приятно. К чаю мы купили вкусные круассаны. Люди 
приходили в кафе постоянно, отогревались в уютной атмос-
фере. Подача тепла в нашем доме возобновилась около двух 
часов ночи 14 января. 

Сетевой износ
Тепло в дома начало поступать в ночь на 14 января.  

К полудню воскресенья без отопления оставались 40 домов. 
До этого глава города Евгения Уваркина контролирова-
ла ситуацию по ВКС. Она находилась на карантине перед 
первым Всероссийским муниципальным форумом «Ма-
лая родина — сила России». Из-за ситуации в городе Евге-
ния Уваркина прервала командировку. И уже вечером мэр  
и вице-губернатор Роман Петрухин объезжали проблем-
ные дома и проверяли соответствие температурного ре-
жима требованиям норматива. 

Нам удалось избежать печального опыта Подмоско-
вья, которое замерзало несколько дней в новогодние 
праздники. Но морозная зима выявила ряд проблем 
коммунального комплекса. Износ теплосетей в стра-
не, по разным оценкам, от 40–47% до 60%. При этом, 
по данным Минстроя, ежегодно ветшает до 3% сетей,  
а фактически обновляется не более 2%. 

В Липецкой области в 2014 году износ составлял 40%. 
По сути, за 10 лет он должен был вырасти на 10%, если счи-
тать, что «Квадра» обновляла хотя бы 2% от 2 027 км тепло-
вых сетей, то есть 40 км ежегодно. Но по итогам 2021 года 
в области было отремонтировано только 24 км, в 2022-м 
— 19 км, в 2023-м, говоря о планах, «Квадра», заявляла  
о 24,5 км, то есть чуть более 1% от имеющихся. 

— В Липецке значительный износ коммунальных се-
тей — это итог накопительного эффекта, сложившегося 
за последние 30 лет, — прокомментировала ситуацию на 
еженедельной планёрке глава Липецка Евгения Уваркина. 
— И да, значительно сложнее контролировать частников, 
которыми являются ресурсные организации. У нас много 
полномочий по холодной воде и водоотведению, так как 
компания «РВК-Липецк» арендует этот комплекс. В рамках 
концессии мы осуществляем жёсткий контроль за своим 
имуществом, за расходами средств на его модернизацию. 
Но мы понимаем, что получим снижение аварийности на 
сетях только на пятый-шестой год концессии, после колос-
сальных капиталовложений. Контролировать «Квадру» мы 
не можем. Но, безусловно, в ближайшее время будет сделан 
предметный анализ случившегося. Мы создали комиссию, 
которой предстоит дать ответ на вопрос: как такое прои-
зошло? В том числе мы хотим узнать, сколько лет отрабо-
тала теплотрасса, где случился прорыв, какие ремонты на 
ней проводились. Нам нужно понять, знала ли «Квадра» 
о проценте износа сети на улице Барашева. Мы запросили 
данные по температуре теплоносителя накануне аварии,  
о давлении на этом участке магистрали. Почему должным 
образом «не сработала» запорная арматура? Два последу-
ющих прорыва на сетях — что стало их причиной? Спеш-
ка в подаче тепла и горячей воды людям? Как бы то ни 
было, в итоге с изначальных 64 домов без тепла остались 
343. 12 домов почти двое суток были без отопления. К со-
жалению, некоторые управляющие компании недобросо-
вестно подошли к выполнению работ. Отчитываются, что 
всё в порядке, люди на месте, а на деле — нет. Если у вас 
по-прежнему нет отопления, понижено давление, звоните 
по телефонам горячей линии: 8-800-450-48-48 или город-
ской ЕДС: 33-40-48. Будем точечно разбираться. 

Прокуратура, ГЖИ и городской департамент развития 
территории проводят внеплановую проверку домов в Ли-
пецке, которые были без отопления после аварий на тепло-
сетях. 

_______________________________________________________
Текст: Анна Дикарева, Наталья Горяйнова

Фото: пресс-служба мэрии

 По поручению губернатора Игоря Артамонова прокуратура  
 проверит деятельность управляющих и ресурсоснабжающих организаций 

 Из-за прорывов на теплосетях на улице Барашева, на пересечении улиц Максима Горького и Льва Толстого без отопления и горячей воды остались 343 многоквартирных дома 
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Тесто: 
Доводим до кипения воду, вливаем её в глубокую 
миску. Добавляем растительное масло, соль  
и всыпаем сразу муку. Тщательно вымешиваем 
тесто. Заворачиваем в пищевую плёнку. Даём тесту 
отдохнуть 2–3 часа. 
Ингредиенты: 
мука пшеничная в/с — 642 г, 
соль — 6 г, 
масло растительное — 37 г, 
вода (кипяток) — 321 мл. 
На выходе получается 1 кг теста. 

Начинка: 
гречка отварная — 30 г, 
баранина (нога), запечённая с мёдом, — 80 г (мясо 
мариновать со специями, розмарином, горчицей 15 
часов. Обмазываем мёдом и запекаем в фольге до 
готовности), 
кинза — 5 г, 
масло сливочное — 10 г, 
мясной бульон — 70 г (можно использовать любой — 
куриный, говяжий, бараний, вывариваем в скороварке  
с луком и морковью), 
кориандр — 0,2 г, 

соль, перец по вкусу, 
соус устричный — 3 г. 
Все ингредиенты смешиваем, баранину режем 
небольшими кубиками и добавляем тёплый бульон. 
Отправляем в холодильник на час, чтобы начинка 
застыла.  
Раскатываем 120 г теста и вырезаем четыре квадрата. 
В центр кладём начинку, слепливаем два параллельных 
конца и делаем треугольник. Затем опять соединяем два 
конца — получается кундюм с язычком наверху. 
Кундюмы можно запекать или готовить на пару 12–15 
минут. Подавать со сметаной.
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13 января на выставке «Россия» на ВДНХ прошёл день Липецкой области

ЛИПЧАНЕ — 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ЛЮДИ!
С вой 70-летний юбилей Липецкая 

область отметила на всю страну на 
выставке «Россия» в день региона. 

Праздничные мероприятия посетили мо-
сквичи, гости столицы и, конечно, сами жи-
тели региона. 

— Липчане — замечательные люди! 
Те, кого знаю, порядочные, трудолюбивые  
и весёлые, — считает Сергей Петрович. Он 
коренной москвич. На ВДНХ пришёл за ком-
панию с соседом по лестничной площадке 
Андреем Викторовичем, который в юности 
приехал в Москву из Лебедянского района. 
И когда посмотрели все достижения, всё, 
чем гордится Липецкая земля, мужчины 
сказали, что испытывают гордость за совре-
менный и активно развивающийся регион. 

— Сейчас бы из Липецкой области не  
уехал, — признался бывший лебедянец. 

Область № 1
Стенд нашего региона расположен у са-

мого входа в 75 павильон ВДНХ, он выпол-
нен в зелёных тонах, по форме напоминает 
дерево и подчёркивает стремление к эколо-
гичности производств региона. Здесь мож-
но побывать на виртуальной экскурсии по 
достопримечательностям Липецкой земли, 
посмотреть, как работает доменная печь,  
и узнать всё о производстве электромоби-
лей, которые начали выпускать на заводе 
в Краснинском районе. Даже новогодняя 
ёлка на стенде необычная — её украсили 
елецким кружевом. 

Официальный старт дню Липецкой 
области на стенде региона дал губернатор 
Игорь Артамонов. 

— У нас богатейшие традиции в разных 
направлениях: и в металлургии, и в сель-
ском хозяйстве. Если мы говорим о сельском 
хозяйстве, то каждый год — это какой-то но-
вый рекорд, — подвёл итоги развития реги-
она губернатор. — Многие удивляются, уз-
нав, что Липецкая область — номер один по 
овощам закрытого грунта. Регион первый 
по производству детского питания. Экспорт 
сельхозпродукции маленькой Липецкой 
области уже перевалил за 1 млрд долларов.  
В металлургии 99% электротехнической 
стали в нашей стране — это Липецкая об-
ласть, треть проката — тоже мы. Наша 
особая экономическая зона — лидер инве-
стиционной привлекательности в стране. 

возвращать былое величие и принимать 
гостей, в их числе Репец и Талдыкино.

Новое рождение «Прометея»
На стенде на ВДНХ представлена ин-

сталляция, посвящённая возрождению 
когда-то крупнейшего в ЦФО лагеря «Про-
метей». Губернатор отдельно остановился 
на этой теме. Он рассказал, что с участием 
Росмолодёжи там уже построили Молодёж-
ный центр. В этом году сдадут бассейн, цен-
тральную площадь, костровище и стадион. 
Будет IT-кампус и экокампус — здания с об-
разовательными классами, лабораториями, 
дата-центрами, научными школами. 

На дне Липецкой области министр 
юстиции России Константин Чуйчен-
ко, тоже липчанин, подал идею открыть  
в «Прометее» кампус, посвящённый изуче-
нию юридических наук. 

Игорь Георгиевич напомнил, что за по-
следнее время у нас построено семь новых 
школ, 79 отремонтировано, а впереди ещё 
несколько десятков ремонтов. В итоге мы 
получим одну из самых современных си-
стем образования, уверен губернатор. 

— Все эти результаты были бы невоз-
можны без поддержки президента нашей 
страны Владимира Путина. От лица жите-
лей Липецкой области хочу поблагодарить 
Владимира Владимировича и надеюсь на 
дальнейшее внимание к нашему региону, 
— сказал в завершение выступления Игорь 
Артамонов.

В качестве примера: у нас создаётся новый 
комплекс по импортозамещению кормов 
для животных. 

Игорь Георгиевич анонсировал скорое 
открытие первого цеха тракторного завода:

— Сложнейший проект, который мы 
ведём совместно с нашими белорусскими 
коллегами. Для нас это отрадный факт: мы 
возрождаем производство, которое когда-то 
было гордостью всей страны.

В открытии дня Липецкой области, 
кстати, участвовал министр финансов Ре-
спублики Беларусь Юрий Селивёрстов. 

Преуспела Липецкая область и в совре-
менных технологиях. Мы единственный 
регион, где во всех сёлах и деревнях с на-
селением от 500 человек доступен высоко-
скоростной интернет. Но на этом не оста-
навливаемся и ставим задачу к 2025 году 
обеспечить высокоскоростным интернетом 
все поселения, где проживает более 100 
человек. А это возможности и для работы,  
и для образования, и для закрепления лю-
дей для проживания на своей земле.

Дворянское кольцо
Губернатор отметил, что более милли-

она гостей принял туристический кластер 
региона, а парк «Кудыкина гора» — рекорд- 

смен по посещаемости и входит в топ-5 
арт-парков страны. 

У нас проходит самый крупный в России 
фестиваль исторической реконструкции 
«Русборг», в последний раз он собрал 30 ты-
сяч участников. Москвичи могли пообщать-
ся с липецкими реконструкторами из клуба 
«Копьё». Как сообщил его руководитель Па-
вел Семёнов, за день с ними сфотографиро-
вались около 500 человек.

Игорь Артамонов обозначил задачу на 
будущее в туристической отрасли — постро-
ить кольцо из дворянских усадеб. Некото-
рые уже получили инвесторов, они будут 

Идёт голосование за лучший стенд на 
выставке «Россия». 
Также можно отметить, какой стенд вы 
считаете «Самым познавательным», 
«Лучшим для детей» и т. д. 

КУНДЮМЫ С БАРАНИНОЙ 

 Донецкая роза выкована из осколков снарядов 
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Российская экономика стала первой  
в Европе и пятой в мире. Об этом на встрече  
с дальневосточными предпринимателями заявил 
президент Владимир Путин. 
Российская экономика за 2023 год выросла больше, 
чем ожидалось. Рост ВВП может превысить 4%, 
отметил президент. 
«Вроде бы нас со всех сторон душат, давят, а мы 
стали по объёму экономики в целом первые  
в Европе, мы обогнали ФРГ и заняли 5-е место 
в мире: Китай, США, Индия, Япония, Россия. По 
паритету покупательной способности мы обогнали 
всю Европу», — сказал Владимир Путин. 
По подсчётам западных аналитиков, Россия ещё по 
итогам 2022 года по размеру ВВП по ППС обошла 
Германию. И таким образом оказалась в пятёрке 
мировых лидеров (до этого у нас было 6-е место)  
и первой экономикой Европы, пишет 
«Комсомольская правда». 
«Главный фактор — так называемый «бюджетный 
стимул», то есть нашу экономику очень сильно 
поддержал рост государственных расходов, вливания 
в неё из бюджета, — прокомментировал «КП» 
экономист, главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев. — Во многом 
благодаря этому экономика смогла адаптироваться  
к санкциям».

Более 400 участников СВО из 89 регионов России 
съехались на Всероссийский форум «Вместе 
победим», который проходит в центре «Патриот» 
14–17 января.  
Президент России Владимир Путин направил 
приветствие участникам, назвав ключевыми 
приоритетами укрепление системы соцгарантий для 
бойцов СВО и создание условий для того, чтобы 
герои смогли в полной мере реализовать себя  
в самых разных сферах. 
«Наша общая задача — поддерживать семьи 
погибших боевых товарищей, последовательно 
укреплять всю систему социальных гарантий 
для участников специальной военной операции, 
повышать эффективность медицинской помощи, 
реабилитационных программ. И, конечно, ключевой 
приоритет — создавать условия для того, чтобы 
герои, прошедшие фронт, смогли в полной мере 
реализовать себя в самых разных сферах: в отраслях 
экономики, в бизнесе, в органах власти всех 
уровней, в местном самоуправлении», — говорится 
в послании главы государства, опубликованном на 
сайте Кремля. 
Президент отметил значимость участия ветеранов 
в воспитании молодёжи, в продвижении 
востребованных волонтёрских, образовательных, 
просветительских, гуманитарных проектов  
и инициатив.
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ВМЕСТЕ ПОБЕДИМ

ПЕРВАЯ В ЕВРОПЕ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК
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Роза от ДНР
О Липецкой области говорили не только на липец-

кой площадке. На экране стенда Донецкой Народной 
Республики в этот день высветилась надпись «Спасибо 
региону-шефу Липецкой области от Володарского рай-
она». Глава района Сергей Юзвинкевич вручил Игорю 
Артамонову символ современной Донецкой республики 
— розу, выкованную из осколков снарядов, упавших на 
многострадальную землю. Когда-то в честь рождения 
миллионного жителя в Донецке высадили миллион роз. 
Теперь стальные розы стали символом стойкости граж-
дан ДНР.

Покупаем липецкое
Игорь Артамонов на выставке посетил зону универ-

мага, где представлены уникальные товары со всей Рос-
сии. Он купил липецкое мороженое и поинтересовался, 
как идёт торговля задонскими пряниками. 

— Задонские разбирают лучше, чем тульские. Потому 
что они мягче, — ответили на кассе. 

Свадьба по-романовски
На всю «Россию» показали свадьбу по-романовски. 

Невеста Софья Синельникова из села Подгорного, жених 
Михаил Телегин из Данкова — их бракосочетание было 
настоящим, но свадьбу играли так, как делали это наши 
прабабушки и прадедушки. Гости увидели «величание» 
невесты, выкуп «круглика» женихом, благословение ро-
дителей, вручение игрушечного синего оленя — небесно-
го покровителя молодых. 

— Мы не отходим от наших традиций, они с нами 
всегда, хоть немного и на современный лад, — рассказа-
ла невеста. — На мне сегодня традиционный кокошник,  
а фата украшена липами. Очень приятно, что нас при-
шло поддержать такое количество гостей выставки. 

Зрителям показали традицию «выпускания живой 
курицы». По птице судили, какой характер будет у ма-
тери семейства: если курица спокойная, то и жена будет 
тихая и покладистая, а если начала бегать и кудахтать, 
значит, и жена будет с норовом.

Старинное русское блюдо
На гастрономическом представлении «Встречаем 

старый Новый год на Липецкой земле!» свои блюда 

представили археологический парк «Аргамач», «Куды-
кина гора» и усадьба «Скорняково-Архангельское», ре-
стораны «Сибирь» и «Бальмонъ».

Гости Дома российской кухни попробовали новогод-
него гуся, сырные шарики по-однодворчески в подаче  
с лебедянской сметаной, салат «Оливье по-липецки», 
бобышки с донским раком, археологический чай, молоч-
ные коктейли от романовского Деда Мороза.

Угостили посетителей выставки и кундюмами 
с бараниной — это родственник пельменей, только 
тесто замешивается на растительных маслах, а сами 
кундюмы запекаются и томятся в печи. Это старин-
ное русское блюдо приготовил шеф-повар парка «Ку-
дыкина гора» вместе с вице-губернатором Липецкой 
области Сергеем Курбатовым. Все ингредиенты от 
местных производителей.

Путешествие в Липецкую область
Кульминацией праздника стал розыгрыш туристи-

ческих путёвок в основные точки притяжения Липецкой 
области. На кону было 12 путешествий, в их числе пу-
тёвки на базу отдыха «Казаки», в парк «Олений», спор-
тивный комплекс «Форест парк», глэмпинг «Гнёзда»  
и археологический парк «Аргамач». 

Липчанину Владу Сениву достался сертификат на 
«Кудыкину гору». Оплачено проживание, питание и ус-
луги парка для четверых гостей на двое суток. Влад при-
знался, что ещё не решил, когда и с кем поедет отдыхать.

— Совершенно неожиданный выигрыш. Я приехал 
на ВДНХ волонтёром, в день Липецкой области помо-
гал организовывать потоки людей, потому что посеща-
емость выставки зашкаливает, гостей очень много. И 
талон опустил в лототрон за компанию, все так делали,  
и я тоже. И надо же, выиграл! — молодой человек до сих 
пор не может поверить в удачу. Но парк, известный на 
всю страну, любит, поэтому поедет туда обязательно.

_________________________________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото: пресс-служба правительства региона
 Подарком для гостей дня региона стало выступление  
 певца Shamanа (Ярослава Дронова) вместе с липецкими танцорами 

 На свадьбу липчан Софьи и Михаила Телегиных  
 была приглашена вся Россия 
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С тарт образовательной программе «Хочу здесь 
жить: мой Липецк» дали 9 января в школе  
№ 20. Обычный урок: ученики за партами, педа-

гог у доски. Только вместо заданий на ней — изображе-
ние герба Липецкой области. 

Здесь мои дом и семья
Учитель русского языка и литературы Лилия Васи-

льевна держит в руках дневник: 
— Это государственный флаг и гимн Российской Фе-

дерации, — рассказывает педагог. — А вот герб и флаг 
Липецка. Каждая страница этого дневника посвящена 
людям и событиям, значимым для региона. Сколько 
лет нашей области?

— Семьдесят! — отвечают дети хором.
— Для человека — это солидный возраст, для области — 

рассвет, — говорит Лилия Васильевна. — Тема нашего про-
екта — «Хочу здесь жить». Давайте подумаем почему?

— Потому что здесь дом и школа. Дед, отец и все мои 
друзья! — отвечает рифмой Данил. 

— Хочу жить в Липецке, потому что это моя родина, 
я родилась тут. Здесь моя семья. И у нас красивая при-
рода, — дополняет Соня. 

Охватить все сферы
Теперь такие занятия во всех липецких школах  

и детских садах будут проходить ежедневно в течение 

В липецких школах и детских садах запущен  
новый краеведческий проект

НАУЧИТЬ ЛЮБИТЬ

ОБРАЗОВАНИЕ

РАСПИСАНИЕ ЗАНЯТИЙ В ЯНВАРЕ

16 января 
Радиолинейка, посвящённая 
Петру Петровичу Семёнову-Тян-
Шанскому.  
Единый информационный день 
«Реализуем проект «Хочу здесь 
жить: мой Липецк» (для педагогов, 
детей, их родителей). 

17 января  
Викторина: «Гордимся земляками: 
липчане — Герои Советского 
Союза».  
Квест «Сокровища рыцаря 
детства» по экспозиции «Сталь 

Анатольевич Шмаков» музея 
детского движения Липецкого 
края ДДТ «Городской».

18 января 
Внеурочное занятие «Россия — 
мои горизонты» (знакомство 
с профессиями, актуальными 
для рынка труда Липецкой 
области; встречи с липчанами — 
представителями профессий).

19 января 
Творческая мастерская «Богата 
талантами Липецкая земля!».

22 января 
Панорама недели. Внеурочное 
занятие «Разговоры о важном» 
по теме «Региону — 70: главные 
достижения».

23 января 
Радиолинейка «Региону — 70: 
главные достижения».

24 января 
Викторина «Знай и люби свой 
город». 

25 января 
Внеурочное занятие «Россия — 
мои горизонты» (знакомство 
с профессиями, актуальными 
для рынка труда Липецкой 
области; встречи с липчанами — 
представителями профессий).

26 января 
Творческая мастерская по теме 
«Достижения Липецкой области: 
цифры и факты».

29 января 
Панорама недели. Внеурочное 

занятие «Разговоры о важном» по 
теме «Ремёсла Липецкого края».

30 января 
Радиолинейка «Заметки 
краеведа».

31 января 
Викторина «Традициям славным 
верны». 

Городской конкурс рисунков 
и эмблем, связанных с 
промышленностью и экономикой 
города (подведение итогов). 

РЕБЯТАМ ВАЖНО ЗНАТЬ,  
ЧЕМ ЖИЛИ ВСЕ ЭТИ ГОДЫ 

РЕГИОН И ЕГО ЦЕНТР — 
ЛИПЕЦК, ЧТО СЕЙЧАС 
ПРОИСХОДИТ И ЧТО 
ПРЕДСТОИТ СДЕЛАТЬ

«

«

#ХочуЗдесьЖить
#МойЛипецк

года. В рамках проекта «Хочу здесь жить: мой Липецк» 
каждый месяц будет посвящён новой теме, в том числе 
спорту, культуре, образованию, экологии.

— Этот год — год 70-летия Липецкой области, — 
комментирует председатель департамента образования 
Светлана Бедрова. — Мы понимаем, как важно нашим 
ребятам и их родителям знать о том, чем жили все  
эти годы регион и его центр — Липецк, что сейчас про-
исходит и что ещё предстоит. Начнём с основы любого 
региона — экономики. О ней будем говорить в январе. 
Педагоги сделали так, чтобы разговор был заниматель-
ным.

В интересном формате
Для подачи информации в интересном и доступ-

ном формате подготовлены видеоролики, игры, квесты, 
встречи с выдающимися людьми, которые прославили 
регион. 

— В нашей школе в рамках проекта «Хочу здесь 
жить: мой Липецк» пройдут внеклассные мероприятия, 
внеурочные часы, творческие конкурсы, — отмечает ди-
ректор школы № 20 Алексей Пшеничный. — Например, 
в понедельник выделим 5–10 минут в «Разговоре о важ-
ном», во вторник проведём радиолинейку на перемене. 
Также будут домашние задания «со смыслом». 

Проект посвящён 70-летию Липецкой области. Его 
задача — сформировать интерес к малой родине, расска-
зать молодёжи о возможностях социального развития  
и профессиональной реализации в родном регионе.

_________________________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко 

 Старт проекту «Хочу здесь жить: мой Липецк» был дан в школе № 20 

 Учитель рассказывает об истории региона  
 с помощью дневника школьника 
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ИНЖЕНЕРОВ НУЖНО БОЛЬШЕ

На 2024/2025 учебный год вузам 
выделено 620,5 тысячи бюджетных 
мест. В первую очередь — по 
программам подготовки инженеров. 
Их станет на 2 281 больше. На 772 
бюджетных места больше выделено 
по группе «Здравоохранение и 
медицинские науки». Третье место — 
«Машиностроение»  
(+ 505 мест), далее — «Информатика 
и вычислительная техника» (+ 416 
мест), «Электро- и теплоэнергетика» 
(+ 304 места). 
Места увеличились и в группах 
«Электроника, радиоэлектроника  
и системы связи», «Информационная 
безопасность», «Математические 
и естественные науки», «Сельское 
хозяйство и сельскохозяйственные 
науки», «Биологические науки».

ИНЖЕНЕРНЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ БУДУТ 
ВОСТРЕБОВАНЫ, ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫ, И ЗА 
СПЕЦИАЛИСТОВ ЭТОГО ПРОФИЛЯ ВОЗНИКНЕТ 

КОНКУРЕНТНАЯ БОРЬБА СРЕДИ ВЕДУЩИХ 
КОМПАНИЙ И ПРЕДПРИЯТИЙ

«

«

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев: 

К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ 
ВЫПУСКНИКАМ 2024 ГОДА
Всего две недели осталось до 1 февраля 

— это последний день подачи заявле-
ния на сдачу ЕГЭ по выбору. К чему го-

товиться выпускникам? Переведут ли Еди-
ный в онлайн? Всё самое главное о Едином 
государственном экзамене рассказал руко-
водитель Федеральной службы по надзору 
в сфере образования и науки Анзор Музаев.

— Анзор Ахмедович, что выберет для 
ЕГЭ большинство школьников? Ваш 
прогноз.

— В этом году, думаю, лидеры останут-
ся те же — обществознание и информатика.  
И если обществознание далеко не первый 
год на первом месте среди предметов по вы-
бору, то информатика буквально несколько 
лет назад была лишь шестой. А сейчас она 
уже на втором месте. И это понятно: мы жи-
вём в век стремительно развивающихся тех-
нологий. Обществознание будет постепенно 
отходить на второй план.

Ещё один фактор, который, уверен, по-
влияет на выбор предметов ЕГЭ, — бум 
импортозамещения. В экономике проис-
ходят тектонические сдвиги, предприятия 
масштабно перестраиваются, востребован-
ность специалистов сейчас колоссальная. 
Зарождается серьёзный глобальный тренд: 
спрос на инженеров всех отраслей, на специ-
алистов естественно-научного направле-
ния. Думаю, и профильную математику,  
и физику, и другие естественно-научные 
дисциплины, в частности химию и биоло-
гию, начнут выбирать чаще. Инженерные 
специальности будут востребованы, высоко-
оплачиваемы, и за специалистов этого про-
филя возникнет конкурентная борьба среди 
ведущих компаний и предприятий.

— Вы говорили, что ЕГЭ в онлайн в бли-
жайшем будущем переводить не будут. 
А при каких условиях экзамен может 
стать виртуальным?

— Вопрос в другом: насколько нам необ-
ходим такой формат и сможем ли мы при 
этом обеспечить прозрачность и объектив-
ность процедуры экзамена? Помните, во 
время ковида уже была дискуссия на эту 
тему. Сейчас у выпускника есть право подать 
документы в пять вузов на три специаль-
ности в каждом. Фактически 15 вариантов. 
Если мы переходим в онлайн-формат, то 
не должны сокращать это окно возможно-
стей. Но смотрите: у нас в среднем 600 ты-
сяч выпускников школ текущего года, плюс 
около 100 тысяч выпускников прошлых 
лет. Для 700 тысяч человек надо сохранить 
все возможности, соблюсти объективность,  
и, главное, интернет везде должен быть 
стабильным и высокоскоростным, чтобы 
не было сбоев. У каждого сдающего должно 
быть рабочее место, откуда он может зайти 
в Сеть. Но у нас до сих пор не до конца ре-
шён вопрос даже с оснащением техникой 
всех пунктов проведения экзаменов. 

— В штатном режиме российские 
школьники сдают ЕГЭ уже более 10 лет. 
Почему его до сих пор «кошмарят»?

— Потому что ЕГЭ — экзамен с больши-
ми ставками. Что это значит? Это не только 
аттестат об окончании школы, но и посту-
пление в вуз. Заметьте, мы никогда не слы-
шим от депутатов, от экспертов требований 
отменить ОГЭ, который сдают после девято-
го класса. 

Но вот что хочу отметить особо. Все 11 
лет, что работаю в Рособрнадзоре, мы полу-
чаем звонки: «А может, можно...» Но в ЕГЭ 
всё решают только знания ребёнка. Этот мо-
мент тоже часто раздражает некоторых ста-
тусных родителей: нет возможности как-то 
повлиять на результат. В нашем советском 
прошлом при прекрасном качестве обра-

зования эти возможности всё же были. А в 
1990-е коррупция при поступлении в вузы 
приобрела невероятные размеры. Нужно 
было строить совершенно другую систему 
поступления, где бы не играл такой роли 
человеческий фактор. Если бы этого сдела-
но не было, думаю, мы получили бы бунт 
родителей и талантливых школьников.

— А сейчас нет ощущения, что бунт воз-
можен уже из-за Единого?

— Никакого абсолютно. Введение ЕГЭ 
было ориентировано тогда не только на 
объективный отбор в вузы, но и, как ни 
странно это сейчас прозвучит, на сохране-
ние традиций и единства в системе образо-
вания. Он помог сохранить всё то, что у нас 
было. Почему? Потому что в 1990-е и в на-
чале 2000-х каждая школа могла занимать-
ся по своей программе, было множество 
разных учебников, методик, программ. Все  

ем в вуз у меня был репетитор по физике.  
И у одноклассников, нацеленных на посту-
пление в вуз, тоже были репетиторы. Тогда 
это называлось подготовкой к экзамену.

Что касается школьных педагогов... Се-
годня все оценки по предметам в каждой 
школе есть в информационных системах, 
которые изучают научные педагогические 
институты для дальнейшей работы с учите-
лями и школами. Но беда начинается, когда 
органы управления образованием, дирек-
тор школы, руководитель муниципалитета 
или региональный департамент «цепля-
ются» за какую-то цифру и объявляют, что 
это мало. Начинается гонка за результатом. 
Например, «средний балл по русскому язы-
ку — 67» не устраивает местные власти ре-
гиона. Даётся сигнал: «В следующем году 
довести средний балл до 70». И всё, пошла 
волна, последним звеном в которой оказы-
вается педагог. Учителя накручивают и тре-
буют результат. Но эта гонка не имеет ниче-
го общего с объективными результатами.

— Вы не так давно сказали, что необ-
ходимо менять принцип поступления 
в колледжи. Родительская обществен-
ность, мягко говоря, всколыхнулась. 
Давайте всё-таки разложим всё по по-
лочкам. Чего ждать?

— Первое, самое главное. Если мы пла-
нируем какое-то серьёзное изменение, то 
об этом изменении ребята должны узнать 
заранее, как минимум в начале восьмого 
класса. Поэтому в этом году точно ничего не 
случится. Но система экзаменов в девятых 
классах создавалась 20 лет назад. Тогда тех-
никумы и колледжи были переданы реги-
онам и не пользовались большой популяр-
ностью, местные власти не вкладывались 
в их развитие. Подавляющее большинство 
выпускников школ шли в вузы. В коллед-
жи поступали по среднему баллу аттестата 
на основе пятибалльной шкалы. Тогда эта 
система нормально работала, так как кон-
курса почти не было. Зато были тотальные 
недоборы.

А сейчас? Около 60% выпускников де-
вятых классов идут в среднее профобра-
зование. Активное импортозамещение, 
предприятия начали сотрудничать с кол-
леджами... Во многих субъектах поступить 
туда уже иногда престижнее, чем в реги-
ональный вуз. Практически все успешные 
выпускники колледжей сразу находят ра-
боту по специальности. Появился реальный 
конкурс при поступлении! Необходимо от-
бирать ребят мотивированных, по профи-
лю, а сейчас экзамены в девятых классах не 
носят прикладного характера. Выпускник 
просто не понимает, какой бонус получает 
от сдачи ОГЭ. Нужно помочь ребятам вы-
брать верную траекторию при поступлении 
не только в вуз, но и в колледж.

_________________________________________________
Текст: Мария Агранович

Фото: Сергей Куксин

Страница подготовлена в рамках совместного  
проекта «Российской газеты» и «Первого номера»

о чём-то спорили, доказывали, предлагали 
реформы, нововведения — сплошной вине-
грет. Учитель не понимал, куда двигаться.

К чему это привело? Ни к чему, кроме 
падения общего уровня образования. ЕГЭ  
и его контрольные измерительные матери-
алы стали для учителя ориентиром, к кото-
рому нужно было привести своих учеников.

— Привести или притащить? Ведь ната-
скивание на ЕГЭ тоже вечная тема, как  
и репетиторы...

— Я закончил школу в 1991 году. Школа 
была с хорошими традициями и качеством 
образования. Полгода перед поступлени-
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Несмотря на то что необходимость заключения 
договора на техническое обслуживание вну-
триквартирного газового оборудования нависла 

дамокловым ключом газовщика над беспечными голо-
вами граждан многоквартирных домов, жители всё ещё 
продолжают жить по принципу «авось не отключат». 
Напрасно. Газовая служба в самом деле правомочна  
в индивидуальном порядке отключить газ в квартире 
нерадивого горожанина, если тот не позаботился пе-
резаключить договор. Не стоит полагать, что вас будут 
ждать и год, и два, и пять, ведь ещё в прошлом году 
собственники квартир получили уведомления, что до  
1 января 2024 года необходимо перезаключить договор  
с газораспределительной компанией (в Липецке таковой 
является только АО «Газпром газораспределение Ли-
пецк»). Но наш человек инертен, медлителен. Вот уже 
январь взялся за свою середину, а вы, граждане, все ли 
перезаключили договоры? 

Великое терпение и благо закона
Необходимость перезаключения договоров  

о техническом обслуживании возникла не на пу-
стом месте и вовсе не за тем, чтобы выводить из себя 
разъярённых длинными очередями липчан, штур-
мующих офис компании «Газпром газораспредение 
Липецк» на улице Студёновской. 

Закон появился в силу того, что в последнее время 
участились случаи взрывов бытового газа. Поэтому и не-
обходимо, чтобы был заключён договор с одной компа-
нией, в зоне ответственности которой находится газовая 
система жилых многоквартирных домов. Чтобы одна 
газовая компания, а не множество других, которые, как 
раньше, могли, например, прийти и прикрутить шланг 
или заменить газовую конфорку, контролировала уста-
новку и исправность оборудования. 

Жители частного сектора могут перезаклю-
чить договор в ходе плановой проверки газа, а вот  
жителям многоквартирных домов медлить уже не-
желательно: все сроки прошли, так как договоры 
о техническом обслуживании внутриквартирно-
го газового оборудования в МКД, заключённые до 
01.09.2023, в том числе и с другими специализиро-
ванными организациями, считаются уже недействи-
тельными. 

Закономерные вопросы
Любое нововведение порождает вопросы, на ко-

торые ответ лучше искать в первоисточнике. «Пер-
вый номер» за разъяснениями обратился в «Газпром 
межрегионгаз Липецк». 

Перезаключить договор об обслуживании газового 
оборудования нужно было до 1 января 2024 года

А У НАС 
ОТКЛЮЧАТ ГАЗ

ЖИТЕЛИ ЧАСТНОГО СЕКТОРА 
МОГУТ ПЕРЕЗАКЛЮЧИТЬ 

ДОГОВОР В ХОДЕ 
ПЛАНОВОЙ ПРОВЕРКИ 
ГАЗА, А ВОТ ЖИТЕЛЯМ 
МНОГОКВАРТИРНЫХ 

ДОМОВ МЕДЛИТЬ УЖЕ 
НЕЖЕЛАТЕЛЬНО: ВСЕ СРОКИ 

ПРОШЛИ — ДОГОВОР НУЖНО 
БЫЛО ПЕРЕЗАКЛЮЧИТЬ  

ДО 1 ЯНВАРЯ

«

«

 В соответствии с Правилами поставки газа при отсутствии нового договора газовики вправе приостановить подачу газа потребителю 

В этом году в Липецке по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» отремонтируют улицы  
в спальных микрорайонах. Как рассказали в департаменте 
дорожного хозяйства и благоустройства, на улице 
Стаханова в порядок приведут более 34 тысяч кв. м 
дорожного полотна, свыше 3,5 тысячи кв. м покрытия 
пешеходных зон, заменят знаки и нанесут разметку. Для 
снижения аварийности установят знаки, запрещающие 
остановку и стоянку автомобилей на проезжей части. 
Также ремонтные работы запланированы на улицах 
Хорошавина, Шерстобитова и бульваре Есенина. Всего  
в этом году в Липецке по нацпроекту планируется 
привести в порядок 34 участка улично-дорожной сети 
общей протяжённостью около 32 км. 

В поликлинике Сырского Рудника идёт капитальный 
ремонт. В 2023 году из бюджета области на эти цели 
выделили 17 млн рублей. В этом году ожидается 
поступление ещё 26 млн. В здании уже отремонтировали 
крышу и заменили окна. На 90% выполнены работы 
по фасаду. Завершают внутреннюю отделку блока 
диспансеризации. Предстоят ещё замена сетей 
водоснабжения и канализации, электрики, внутренняя 
отделка помещений, установка пожарной сигнализации. 
Основные работы намечены на весну–лето 2024 года.

Компания «Инфинити Групп» открыла мемориальную 
доску в честь сотрудника Николая Воробьёва, 
погибшего при исполнении воинского долга в посёлке 
Новосёловское Луганской Народной Республики. 
Посмертно он награждён орденом Мужества.  
В компании работал с апреля 2021 года. После открытия 
мемориальной доски руководство «Инфинити Групп» 
передало подарки для дочери Николая и членов семей 
сотрудников — участников СВО. Компания помогает 
бойцам с ноября 2022 года — закупает медикаменты, 
обмундирование, технику для обустройства защитных 
сооружений, термобельё, предоставляет автотранспорт, 
сообщает пресс-служба компании. Всего на нужды 
спецоперации направлено более 3 млн рублей.
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— Все сроки действительно вышли, — подтверди-
ла советник генерального директора компании по 
связям с общественностью и СМИ Татьяна Мирзое-
ва. — Но мы по-прежнему ждём всех в наших офисах  
и предупреждаем, что в интересах граждан переза-
ключение договоров на техническое обслуживание. 
Наличие договора является обязательным условием 
поставки газа. В адрес потребителей, не заключив-
ших договоры на техобслуживание внутриквартир-
ного и внутридомового газового оборудования с га-
зораспределительной организацией, поставщиком 
газа будут направлены соответствующие уведомле-
ния. В случае игнорирования уведомлений постав-
щик газа в соответствии с Правилами поставки газа 
для обеспечения коммунально-бытовых нужд граж-
дан, утверждёнными постановлением правительства 
РФ от 21.07.2008 № 549, вправе в одностороннем по-
рядке инициировать приостановление подачи газа 
потребителю.

— Перезаключать договор могут только соб-
ственники жилья? Должны ли проходить эту 
процедуры те, у кого квартира находится в соц- 
найме?

 — Договор может заключить как собственник 
квартиры, так и наниматель, имеющий документ со-
циального найма жилого помещения.

— Какие документы необходимо представить  
в газовую службу?

— Правоустанавливающий документ на квартиру, 
паспорт гражданина Российской Федерации и до-
кументы на газоиспользующее оборудование. Если 
документов на газооборудование нет, то при заклю-
чении договора достаточно упомянуть его название. 
Простыми словами, пользователь должен заглянуть 
за плиту, колонку или другое оборудование, перепи-
сать название и сообщить его при оформлении до-
говора.

— В декабре в здании на Студёновской были 
огромные очереди. Наши читатели звонили  
и сетовали, что людям преклонного возраста  
и маломобильным гражданам приходится хо-
дить несколько дней, чтобы до них дошел че-
рёд. Эта проблема как-то решилась?

— К сожалению, люди дождались крайнего срока, 
чтобы перезаключить договоры на ТО. Ведь кампа-
ния по перезаключению договоров началась в сентя-
бре. Тем не менее для удобства липчан, во избежание 
столпотворения, помимо главного офиса компании 
(ул. Студёновская, 109) открылись дополнительные 
пункты приёма документов, куда также можно прий-
ти и заключить/перезаключить договор. Так называ-
емые мобильные офисы расположены в ТЦ «Весна» 
(ул. Кривенкова, 26) и в бывшем ТЦ «Ка-
русель» (ул. Гагарина, 100б).

— Что делать лицам 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья? Можно 
ли удалённо переза-
ключить договор о газо-
вом техобслуживании?

— Заключение договора 
возможно по доверенности. 

Но также заявку на заключение можно подать дис-
танционно: на сайте gro48.ru. Единственное, нужна 
собственноручная подпись потребителя газа. Одна-
ко и это решаемо. У нас достаточно много заявок от 
владельцев помещений, которые не могут приехать 
в офисы в силу возраста или из-за проблем со здо-
ровьем. Мы находим индивидуальную возможность 
выезда на дом к таким людям. 

— Многие задаются вопросом, почему ваши со-
трудники не перезаключали договоры, приходя  
в квартиры граждан?

— Так было с начала кампании перезаключе-
ния. Специалисты АО «Газпром газораспределение 
Липецк» с 1 сентября по 28 декабря 2023 года по 
графику заключали договоры в квартирах много-
этажных домов. Но, чтобы охватить всех жителей 
многоэтажек, потребовались бы годы. В основном 
наши сотрудники должны работать вечером, чтобы 
застать жильцов дома. Да и то дома человек может 
находиться не всегда.

— На какой срок заключается новый договор? 
— Договор заключается по утверждённой Мин-

строем России типовой форме (приказ Минстроя Рос-
сии от 29.05.2023 № 388/пр) сроком на три года.

— Изменится ли в соответствии с новым дого-
вором периодичность технического обслужива-
ния?

— Нет. Оно будет осуществляться не менее 1 раза 
в год.

— Будет ли с вашей стороны усиление надзора 
над соблюдением требований к техническому 
обслуживанию газового оборудования?

— Основной задачей липецких газовых компаний 
является безаварийная и бесперебойная транспор-
тировка газа нашим потребителям. Своевременное 
проведение технического обслуживания — залог без-
опасности. Специалисты компании ежегодно, в соот-
ветствии с графиком, проводят техническое обслу-
живание газового оборудования в квартирах и домах 
жителей.

В соответствии со ст. 9.23 КоАП РФ, отказ в допу-
ске представителя специализированной организации 
для выполнения работ по техническому обслужива-
нию внутридомового/внутриквартирного газового 
оборудования влечёт наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от 1 000 до 2 000 

рублей; на должностных лиц — от 5 000 до 
20 000 рублей; на юридических 

лиц — от 40 до 100 тысяч.
На сегодняшний 

день лишь 63% або-
нентов перезаключи-
ли договоры. Значит, 

под отключение может 
попасть каждый третий. 

________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото из архива «Первого номера»

В честь юбилея Липецкой области губернатор Игорь 
Артамонов вручил государственные, ведомственные 
и региональные награды липчанам. Торжественная 
церемония прошла в театре Толстого. Государственными 
наградами отмечены шесть человек. За заслуги в области 
сельского хозяйства и многолетнюю добросовестную 
работу медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени награждён генеральный директор ООО 
«Сельхозинвест» Тербунского района Сабир Кадыров. 
Почётное звание «Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации» присвоено директору Липецкого 
зоопарка Александру Осипову. Работник ООО «ИНТЕС» 
Дмитрий Воробьёв награждён почётной грамотой 
президента РФ. Благодарности президента РФ получили 
Алексей Есин и Андрей Доренский, благодарственное 
письмо президента РФ вручили Вере Урываевой. Ещё  
11 липчан отмечены ведомственными и региональными 
грамотами. 

Руководитель СУ СК по Липецкой области генерал-майор 
юстиции Евгений Шаповалов проведёт выездной приём. 
Он состоится 17 января в здании следственного отдела 
по Советскому округу (ул. Неделина, 14). Начало в 10:00. 
Записаться на приём можно с 9:00 до 18:00 по телефону:  
35-88-30. 

Управление социальной политики региона подвело итоги 
конкурса «Всей семьёй в Новый год». Как рассказали  
в ведомстве, весь декабрь липчане выкладывали фото, 
рассказывали свои истории. Победителей выбирали 
голосованием. Лучшие получили призы, сертификаты  
в кафе, боулинг, театр, на мастер-классы в краеведческий 
музей и Центр романовской игрушки, а также два ящика 
мандаринов. Торжественная церемония награждения 
состоялась 12 января в правительстве региона. Подарки 
победителям вручили первый вице-губернатор 
Александр Рябченко и замначальника управления 
социальной политики Денис Тараканов. 

Совет Липецкой городской организации ветеранов 
провёл очередной пленум. На нём говорили о практике 
окружных, первичных ветеранских организаций по 
воспитательной работе с молодёжью, об оказании 
помощи участникам СВО, о работе по улучшению 
медицинского обслуживания ветеранов, внесли 
предложения о повышении активности первичных 
ветеранских организаций по важнейшим направлениям 
работы в современных условиях. Были определены 
основные задачи по выполнению решений главных 
руководящих органов Всероссийской организации 
ветеранов, а также по участию в выборах президента 
России 17 марта.
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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Никита Алексеев 
Родился в 1998 году в Липецке. 
Окончил Орловский институт культуры 
(бакалавриат), сейчас учится в 
магистратуре. С 2021 года — сотрудник 
Центральной городской библиотеки имени 
Есенина, действительный член Российского 
союза писателей, автор книги «Там, где нас 
уже нет». Член ЛИТО «Серебро слов» при 

Липецкой городской писательской организации. Победитель 
и участник всероссийских и региональных литературных 
конкурсов «Росток», «Восхождение», «Ковчегъ» и других. 

***
Белоснежным покрывалом
В новой сказке января
Расстелила снег повсюду
Наша матушка-зима.
Всё сверкает огоньками,
Наступило Рождество.
Люди песнями, стихами
Поздравляют всех тепло.
Эти дни назвали Святки,
Справедливо, ведь вчера,
Кто-то снова пел колядки
Накануне Рождества.
Он родился, наш младенец,
Под волшебною звездой,
Для того чтоб жили дальше
Ты да я, да мы с тобой.
Лёгкий иней красит город,
Славим праздник Рождества,
В церкви все: кто стар и молод —
Причащаются с утра!

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Крещенские чудеса
Наталья Васильчикова  
(творческие псевдонимы — Наталья 
Славянка, Наталья Слободян) 
Родилась в Липецке. Автор-исполнитель. 
Занималась творчеством совместно  
с Борисом Шальневым и Александрой 
Тамбовской. Печаталась в коллективных 
сборниках, есть личный сборник-кассета 
под редакцией Александры Тамбовской. 

Состоит в литературном объединении под руководством 
Геннадия Рязанцева.

Монолог геймера-сетеголика
Мы с компьютером вдвоём
Замечательно живём.
Забываем про цветы
Небывалой красоты.
Забываем пожевать,
И попить, и постирать.
Даже струны и лады
Забываем мы… Воды
Ванной (ванной!) божество
Забываем. Торжество
И услада нам вдвоём —
Замечательно живём.
Мой компьютер так умён,
Может так общаться он,
Что не скажешь, будто он
Железяка. Как барон,
Запрещает мне бродить
По опасным связям, нить
Рассуждений под контроль
Взять. Помощник и король
Он. Замена — стук-стук-стук —
Пишущей машинке. Друг,
Собутыльник и мужик.
Без меня он может — факт.
Я стремился на филфак,
И поэтому машин
Не приемлю. Ток, бензин,
Электричества маразм —
Не моё, но в этот раз
Сей машине оду петь
Не стесняюсь. В эту клеть
Я вхожу и там сижу,
Как положено ежу.
Замечательно живём
Мы с компьютером вдвоём.

Фонтаны на Петровском спуске
Закрыли фонтаны железными крышками,
Уснули фонтаны до новой весны…
И в стены тюрьмы упираясь лодыжками,
Там смотрят фонтаны фонтаньины сны.
Им снится людей разнаряженных 
множество
В их влажной среде среди жаркого дня,
Компании шумной хмельные художества
И девочка в платьице синем… Склоня
Кудрявую голову, плещет ладошкою
По струям журчащим, по мутной воде…
А мама, ругаясь, с сумкой дорожною
Её забирает… И в дней череде
Та девочка снится и снится, и сладостно
Становится спать в зимнем колком плену…
Скучают они без людей. Снова радостно
Их встретят весной. Ждут фонтаны весну.

Зима за окном
Зима за окном,
И на сердце зима.
Застыли растерянно
Чьи-то дома.
Застыл снеговик
С головою в ведре,
И ёлка — с гирляндой
На правом бедре.
Январь начинается,
Новые дни.
Что нам принесут
В этом мире они?

Зима в МЖК
Чёрно-белые деревья, разноцветные дома.
Прилетела в белом платье в МЖК зима. 
Зима!..
Ива ветви положила на хрустящий белый 
наст,
И батист тумана мило укрывает нас, нас, 
нас...

Раннее утро в городе
Все спят — деревья и дома,
И спит холодная зима
в затоне зыбком у реки...
Не спят на речке рыбаки,
и птички песенки поют,
а мусорщики создают уют.
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Елена Красилова  
Родилась в 1980 году в Задонске. 
Закончила Воронежский государственный 
университет по специальности 
«журналистика». 
В течение 15 лет сотрудничала 
с различными региональными, 
федеральными газетами и журналами. 
Писать прозу стала недавно, но на 

протяжении всей профессиональной деятельности материалы 
Елены всегда отличались мастерством слова и образностью.

Слово без Любви
В последнее время Слово как-то сгорбился, 
посерел лицом. Чувствовал себя 
опустошённым, поглупевшим.
Ещё вчера она осторожно причёсывала своей 
рукой его жёсткие волосы. Смотрела на него 
пристально и ласково, когда он, погружённый 
в работу, сидел, уткнувшись в бумаги. 
Готовила на кухне, позвякивая крышкой 
кастрюли.
А сегодня квартира погрузилась в тишину. 
Пустота повисла в пространстве, словно 
грязная влажная простыня. Никто не будил, 
никто не пилил, никто не любил больше 
Слово. Появился стойкий запах гнили  
и плесени.
Как это случилось? Почему? Вопросы 
свербили голову, не давали спать. Боль давила 
где-то в области сердца. 

***
Вечером собрались гости. Они пришли 
поддержать Слово, скрасить его пустоту. 
Утешить, если получится…
Первой прибежала парочка — Разговор  
и Беседа. 
Беседа сразу отправилась на кухню ставить 
чайник и переложить в красивую тарелку 
принесённый с собой торт. Она по-женски 
считала, что в унылые минуты особенно 
важно окружить страдающего заботой, 
уютом и дружеской болтовнёй. Чтобы было 
так, как будто всё хорошо, как будто ничего 
в жизни не сломалось. 
— Сегодня все собирались в нашей кафешке 
на углу Северной и Речной. Ложь снова несла 
чепуху целый час. Мы уже все зазевали  
и чуть не закидали её помидорами. Жаль 
вот только помидоров не было ни у кого, — 
попыталась пошутить Беседа.
— Да, зря не пришёл… — оживлённо 
поддакнул Разговор.
— Зачем? Туда же и этот, наверно, припёрся, 
— с отвращением сплюнул в угол Слово.
— Ну он, как обычно, покрутился и смотался, 
— попыталась сгладить углы Беседа.
— Давайте не будем о нём, — попросил Слово. 
— Не будем, — быстро согласились Разговор  
и Беседа.
В дверь позвонили. 
Беседа побежала открывать. За дверью 
нагруженная пакетами с продуктами 
стояла Правда, за её спиной, приторно 
улыбалась, переминаясь с ноги на ногу, Ложь.
— Притащила еды, как на свадьбу, — 
захохотала Беседа и тут же осекла  
себя: — Ой. 
И оглянулась на Слово. Тот сидел не 
шелохнувшись в кресле, уставившись  

в одну точку. Только «ой» вывело Слово из 
оцепенения. 
— Плохо? — на ухо спросила у Беседы Правда.
— Ага… — так же на ухо ответила Беседа, 
и глубокий вздох волнами покатился по 
коридору.
— Может, хватит! — Слово начинал 
раздражаться.
— Надо всё выяснить до конца, — без 
церемоний заспорила Правда.
— Кому надо? Всё же ясно. Она уже с ним. 
Что ещё вам надо выяснять? — запела Ложь.
— Я не верю, — возмутилась Правда. — Это 
не может быть серьёзно.
— Ну… почему же… — тянула слова Ложь.
Все разом, кроме Слова, с укором посмотрели 
на неё. 
В дверь снова позвонили. Истина вошла 
совсем тихо. Так же тихо прошла в 
столовую, найдя себе место в кресле, 
стоящем в самой глубине комнаты.
Гости уселись за большой круглый стол. 
Истина осталась в стороне.
— Как давно здесь были люди… — заметил 
Слово, оглядев гостей, и улыбнулся. 
Натянуто, скупо, только уголками губ. 

***
Пара Слово и Любовь предпочитали жизнь 
уединённую, но обязательно каждое 
воскресенье за столом собирались близкие 
друзья. Раньше. 
Пятое воскресенье стол пустовал.

***
— Послушай, нужно всё-таки выговориться. 
Будет легче, — уверял Разговор.
— Будет тяжелее, — отрезало Слово. — 
Лучше забыть. Ушла и ушла…
— Врёшь, — вставила Правда.
— Ну почему же, — опять пела Ложь. — 
Очень даже полезно забыть. Подумаешь… 
Любовь. Одна, что ли, такая?

***
Слово точно знал, что одна. Но признаться 
сейчас вслух не позволяла гордость.  
А самое страшное, что он знал ответ 
на свой вопрос почему. Потому что он 
быстро начал забывать про Любовь. Ушёл 
в свои нескончаемые исследования. Увлёкся 
командировками, симпозиумами, встречами, 
научными дебатами. Любовь для него 
померкла, превратилась в привычную часть 
жизни, почти в серое пятно, скользящее по 
квартире то тут, то там. 
Хотя Любовь пыталась — и не раз — 
разбудить Слово, вернуть его потускневшие 
чувства. Она-то продолжала чувствовать 
всё как раньше. Даже сильнее.
— Ты здесь? — порой спрашивала Любовь. 
Слово, погружённый в свои мысли, не 
откликался. Обычно рано утром, сразу после 
завтрака, он уходил, хлопнув дверью. Поздно 
возвращался.

***

— Ты здесь? — воспоминания прервала Беседа.
— Вот… точно так же меня спрашивала 
она, — бормотал Слово. — А ведь сначала мы 
жили на одной волне. Наши руки никогда не 
расставались, когда мы часами гуляли по 
улицам. Наши голоса звучали как один. Мы 
столько болтали, ни о чём и обо всём. И нам 
всё было важно. Мы были нужны друг другу. 
— Так что же случилось с тобой, Слово? — 
неожиданно из угла спросила Истина.
— Да… она сделала всё, чтобы молодой 
мальчишка поверил в себя. Вырастила мне 
крылья. И отпустила в полёт без упреков.  
А я… я слишком возомнил о себе и стал думать, 
что она, Любовь, должна мне прислуживать. 
Каждый день, из года в год. Любовь терпела, не 
устраивала истерик. Ждала. Долго ждала.  
И вот спустя 10 лет ушла.
— И к кому! — возмущалась Правда. —  
К Трёпу?!
— Одно не пойму, что вы так удивляетесь? 
— пожала плечами Ложь. — Трёп дал ей 
то, чего она хотела. Романтики, лёгкости, 
внимания.
— Да что стоит его внимание? — парировала 
Правда.
— Видимо, что-то стоит, — предположила 
Истина, обращаясь к Слову. — Больше, чем 
холод. 
— Всё, я больше не могу, — зашептала Беседа 
Разговору. — Я пойду ей позвоню. 
— Сиди, — одёрнул Разговор. 
— Но она должна знать! — не выдерживала 
Беседа.

***
— Как думаешь её вернуть? — Истина 
продолжала пытать Слово.
— А можно? — переспросил он. 
— Действовать тебе. Решать ей. Ведь она 
ушла не почему-то, — Истина будто читала 
мысли Слова. — А зачем.
— Зачем? 
— Чтобы боль разбудила тебя, — просто 
сказала Истина.
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— И поэтому ушла к Трёпу? — возмутился 
Слово.
— Она ушла не к нему. Что может быть 
общего у Трёпа и Любви? Не слушай Ложь! 
Очнись. Она всегда была, есть и будет  
с тобой. Если ты — будешь с ней, — 
объяснила Истина.

***
Слово вскочил, кинулся в коридор, схватил 
пальто, резко открыл дверь. И замер… Перед 
дверью стояла Любовь. Её рука застыла в 
воздухе, рядом с кнопкой звонка. 
— Ты вернулась? — растерялся Слово. 
— Я пришла за Истиной. Мне нужен её совет. 
И я знала, что застану её у тебя.
— Я без тебя не имею смысла. — Слово упал 
на колени перед Любовью.
— А я без тебя… словно онемела, — шёпотом 
призналась Любовь.
Они застыли в объятьях. Гости боялись 
нарушить вдруг свершившийся мир.
Только Истина тихонько сказала: 
— Вот и разобрались без меня… до свидания!
— Но без тебя нельзя. — Слово попытался 
остановить Истину.
— Пока вы вместе — я всегда с вами. — 
Истина улыбнулась и бесшумно удалилась 
из квартиры. За нею торопливо поспешила 
Ложь, чтобы не нарваться на расправу. 
Последними удалились Беседа и Разговор. 
Любовь и Слово продолжали смотреть друг 
на друга, держались за руки, не замечая ухода 
гостей.

Сергей Ланевич 
Поэт-лирик, родился в Липецке в 1956 
году. Действительный член Российского 
союза писателей с 2013 г., председатель 
Липецкого регионального отделения 
Российского союза писателей с 2017 г. 
Его перу принадлежит более  
1 000 произведений поэтической 
направленности, опубликованных на 

литературном портале «Стихи.ру», часть из которых вошла  
в книги «Поговорим?» (2013 г.), «Чёрное и белое» (2016 г.), 
«Тебе одной…» (2018 г.). 
Является финалистом Московской литературной премии  
в номинации «Поэзия» (2020 г.), награждён медалью 
«Владимир Маяковский 125 лет» (2019 г.), звездой дома 
Романовых «Наследие» (2019 г.). 
С 2020 г. является издателем литературного альманаха 
«Созвездие» ЛРО РСП. Вышло четыре номера альманаха.

***
На Рождество светло и тихо…
Лежат пуховые снега,
И от торжественности мига
Утихла зимняя пурга.
Ещё вчера она бесилась
В безумной пляске над землёй,
Но в полночь вдруг угомонилась,
Шурша позёмкой ледяной.
Утихло всё. Не скрипнет ветка,
И зверь не рыкнет — тишь да гладь.
Умолкли даже птицы в клетках
И ожидают благодать!
И то же самое с народом —
Все в ожидании торжества.
И замолкает вся природа
В канун святого Рождества.
Поэт, готовь скорее лиру
И слог божественно простой —

Надежда Беляева  
Родилась в 1962 г. в Липецке. Всю свою 
трудовую деятельность посвятила детям. 
Работала библиотекарем и воспитателем 
высшей категории в детском саду. Автор 
стихов для детей дошкольного возраста. 
Член ЛРО РСП. Неоднократно печаталась 
в детском журнале «Золотой ключик», 
стихотворных сборниках, награждена 

медалью «Марина Цветаева 130 лет» и дипломом «Поэт 
года-2022». На стихи Надежды Беляевой композитор Валерий 
Завальный написал четыре песни. К выпуску готовится сборник 
стихов для детей.

***
Волхвы, ступая шаг за шагом, шли тихо,  
не спеша,
Искрился свет, и ликовала от радости душа.
На небе чудное явленье им освещало путь,
Звезда светила, помогала с дороги  
не свернуть…

О, чудо! Вдруг остановилось явленье  
с высоты,
И яркая звезда упала с небесной красоты.
С подарками и поклоненьем пришли волхвы  
к Христу,
Был труден и нелёгок путь к Христову 
Рождеству.

Пусть радость светится лучом, волхвы 
Иисусу рады.
Они всё знали наперёд, что ждут его 
преграды.
И станет он в короткий срок для всех людей 
Учитель.
Для грешников и всех мирян Великий наш 
Спаситель.

Иисус Христос явился миру
Под Вифлеемскою звездой!
И мудрецы пришли с Востока
И принесли ему дары...
И тоже замерли до срока
И затаились до поры.
И он вошёл, сверкнув очами,
Собой наполнив белый свет,
Под благодатными лучами
Великой самой из комет.
И мир незримо изменился,
Летит, летит благая весть:
«Иисус пришёл, наш Царь родился,
Теперь у нас надежда есть!
Он подчинит себе народы,
Все покорятся одному,
И благодарная природа
Споёт «Осанна» лишь Ему!»

Но, не дожив до половины,
Он будет властию распят,
Взяв на себя все наши вины,
Перед народом будет свят!
Ну а пока святой ребёнок
Сопит за совесть, не за страх
И мирно спит среди пелёнок,
В ослиных спрятавшись яслях.
И Мать над ним, закрыв крылами,
Хранит Младенца мирный сон...
И за грядущими веками
Вдруг слышит тихий-тихий звон.
Во всех церквах моей России
Уже звонят колокола.
На Рождество звонят Мессии
Там, где зима белым-бела,
Где вьётся лентою дорога,
Опережая торжество.
И белый свет рожденья Бога
Ждёт всей страной на Рождество!
От Рождества и до Крещенья
Не унимается народ,
Ведь этот главный день рожденья
Нам открывает новый год!

По всей Руси моей прекрасной
Ещё не гаснут фонари.
Благую весть на небе ясном
Уже рисуют звонари,
Передавая по канонам,
Не хуже глянцевых полос,
Хрустальным колокольным звоном,
Что в мир пришёл Иисус Христос.
А света нет ещё в природе,
Лишь темнота да пустота.
Луна взошла на небосводе,
Как Вифлеемская звезда.
И вот идут уже с дарами
Из стран восточных мудрецы.
И Русь гудит колоколами,
И нежно вторят бубенцы.
В морозном воздухе играя,
Звук колокольный невесом.
Небесным светом поздравляет
Весь мир христианский
С Рождеством!
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Лариса Щеглова (Лара Зингл) 
Родилась в Липецке в 1964 году. Поэт  
и писатель. Член литературного объединения 
«Серебро слов» имени Есенина.

Бабушкин подарок
Бабушка решила устроить 
праздник для троих своих 

внучат. Позвала Диму, Нику (ей 4 года)  
и Алёшу. На столе у неё стояли накрытые 
скатертью подарки.
Мы сидели на лавке перед бабушкой. 
Она ловко взмахнула руками, как факир, 
магическим голосом произнесла: «Чуфыр, 
муфыр, кефир!» — и сняла скатерть, 
вернее, не сняла, а слегка дёрнула её за 
край. Скатерть медленно съезжала поверх 
подарков, а наши глаза настороженно 
следили за этим необыкновенным процессом. 
На столе перед нами появились три разных 
предмета: большое синее ведро, маленькая 
корзинка и какая-то невзрачная коробочка.
Бабушка сказала: «Ну, внучата, теперь 
выбирайте, кому что». Мы подбежали  
к столу. Я схватила большое ведро. Там на 
его дне лежала маленькая конфетка.  
Я села на лавку, ведро поставила к ногам 
и стала внимательно смотреть, кто что 
получил. Мне интересно. Алёша выбрал 
корзинку. В ней лежала книжка про 
охотничьих собак. Алёша обрадовался  
и с восторгом разглядывал картинки. Ему 
было семь лет, он учился в первом классе  
и умел читать. Алёша читал правильно, по 
слогам, но при чтении водил пальцем справа 
налево и писал левой рукой. Диме было 13 
лет. Ему досталась коробочка, в которой 
лежали деньги. Это меня заинтересовало 
больше всего, и я почему-то стала возле 

него вертеться и спрашивать: «Дим, ты 
меня любишь?» Он не знал, как от меня 
отделаться. Бабушка смеялась. Я говорила 
Диме: «Давай меняться подарками: я тебе 
конфетку, а ты мне деньги». Он взял меня 
за руку, и вместе с Алёшей мы пошли в наш 
сельский магазин. Дима купил мне леденец на 
палочке и пряники. Когда мы пришли домой, 
бабушка налила всем чаю. Говорит мне: 
«Ника, доставай пряники». Я дала всем по 
одному, а остальные под кровать спрятала. 
Вечером легла спать, а утром хотела взять 
пряники, которые лежали в бумажном 
кульке, но их не оказалось. Рассказала 
бабушке, а Алёша стал смеяться надо мной 
и дразнить меня жадиной. Я заливалась 
слезами, кидалась с кулаками на Алёшу  
и кричала: «Отдай мои пряники!» А он бегал 
от меня вокруг лавки. Дима тоже смеялся 
над нами, потому что знал, кто утащил 
пряники и съел их в сенях за дверью. Он повёл 
меня, плачущую, в сени. Там Дима показал 
валяющийся бумажный пакет, разодранный 
и мокрый, и собаку Дельку, которая сегодня 
ощенилась и принесла в дом четверых 
хорошеньких щенят.
Дима сказал: «Ника, Делька взяла у тебя 
пряники, чтобы кормить своих деток».  
Я во все свои мокрые глаза смотрела на это 
чудо и уже плакала от умиления, глядя, 
как Делька кормит своих деток. Я просила 
Диму и Алёшу сходить ещё раз в магазин за 
пряниками для щенят...
А потом они вдруг заболели чумкой,  
и их усыпили в ветеринарной клинике.
Сама Делька прожила ещё два года  
и однажды, к вечеру ближе, куда-то пропала. 
Бабушка очень переживала. После Дельки она 
собак больше не заводила. Да и кошек тоже 
не было. Я спросила у бабушки: «Почему 
ты одна живёшь? Может, заведёшь кого-
нибудь?» Она прослезилась и махнула рукой: 
«Одни переживания…»

Светлана Тяхт  
Родилась в Санкт-Петербурге. Окончила 
Институт живописи, скульптуры  
и архитектуры имени Репина (сейчас 
Санкт-Петербургская академия художеств 
имени Репина), архитектор.  
Поэзией увлекалась со школьных лет. 
Основные темы творчества — городская, 
пейзажная, любовная и философская 

лирика. Автор публикует свои произведения на сайтах 
«Стихи.ру», «Тема дня», «Стихирус» и других литературных 
платформах. Была номинирована на национальную премию 
«Поэт года» в 2019-м и 2021-м. Награждена медалью «Анна 
Ахматова 130 лет» за вклад в развитие русской литературы 
и медалью Достоевского. Произведения Светланы Тяхт 
публиковались в сборниках «Поэт года», «Созвездие», журнале 
«Невский альманах», «Антологии русской поэзии-2022». На 
стихи автора написано более 20 песен. Член Российского 
союза писателей.

Я Рождество ждала
Я замирала от осеннего восторга
Ещё недавно, в рыжей красоте.
Теперь, скользя по снежному пригорку
В весёлом белоснежном фуэте,
Я отдаюсь кристально-белой стуже
И, как дитя, волшебных жду чудес.
Прошу метель сказать тебе, что нужен,
Что ты мне нужен — без пустых словес…

Пока поток любви ещё струится,
Тепло воспоминаний душу жжёт,
И озаряются улыбкой наши лица.
О, счастье! — остальное подождёт.
Давай задержим праздничную полночь,
Как жаль, что заметает дальний путь…
Судьбу свою приму смиренно, молча,
Коль невозможно ничего вернуть.

Душа моя совсем не изменилась...
Я Рождество лелеяла, ждала.
С любовью, так тревожно сердце билось!
В душе печаль… Метель мела… мела…
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М ало кто может представить по-
следствия самого весёлого зим-
него отдыха — катания на тю-

бингах, или «ватрушках». А между тем 
специалисты предупреждают: тюбинг 
опасен своей непредсказуемостью. Свод-
ки происшествий подтверждают: каждую 
зиму десятки взрослых и детей получают 
травмы, катаясь на тюбингах, нередки  
и трагичные случаи. 

Опаснее санок и ледянок
Мы поговорили с врачами Липецкой 

областной детской клинической больницы  
о том, как часто попадают к ним дети после 
катания на «ватрушках» и в какой помощи 
они нуждаются. 

— Если зима снежная, то каждую неделю 
мы принимаем до 10 пострадавших от ка-
тания на тюбингах, — говорит заведующая 
детским травмпунктом Татьяна Моисеева. 
— И я вижу, что они опаснее санок и ледя-
нок. «Ватрушки» абсолютно неуправляемы. 
Если на ледянке ребёнок может затормо-
зить ногами, а санки он завалит набок, то 
«ватрушку» не сможет остановить никак. 
И когда она летит прямо в дерево, то вре-
зается в него на приличной скорости. Дети 
ломают конечности, ключицы, получают 
сотрясения мозга. Поэтому на «ватрушке» 
можно кататься только на специально от-
ведённых трассах. После катания в необо-
рудованных местах, скорее всего, ребёнка 
привезут к нам. На моей памяти в Липецке 
мальчик получил открытый перелом свода 
черепа, когда скатился с необорудованного 
склона в районе Сокола. Спасли. Опериро-
вали наши нейрохирурги.

Распространённая травма
Но в основном дети получают травмы 

позвоночника — от растяжений, которые 
бывают с осложнениями в виде смещения, 
вплоть до компрессионного перелома. При-
ходят не всегда сразу, бывает, что несколько 
дней болит спина, и о помощи просят, ког-
да боль не утихает. Происходит это как раз 
потому, что тюбинг пружинит, дети подска-
кивают и неудачно приземляются. Поэтому 
для травмы достаточно небольшой кочки, 
попавшейся на пути. 

— Ещё один вид опасного отдыха — ког-
да на «ватрушках» цепляются за автомо-
били. Это развлечение любят снимать на 
видео и выставлять в соцсетях. Водители 

Ежегодно при катании с горок на тюбингах травмируются дети

ОПАСНЫЕ «ВАТРУШКИ»
Только за прошлогодние зимние кани-

кулы в Липецкой области от этого развле-
чения пострадали четверо детей. 9-летняя 
девочка получила закрытую черепно-моз-
говую травму и сотрясение мозга, 6-летний 
мальчик — ушиб грудного отдела позвоноч-
ника, а ещё одна 9-летняя девочка — тупую 
травму живота. 12-летний мальчик впал  
в кому, получив перелом свода черепа. 

Катание на тюбингах становится при-
чиной гибели и серьёзных травм детей  
и взрослых по всей стране. Вот неполная 
хроника снежных новогодних каникул 2024 
года. 

2 января в Хабаровске мужчина с двумя 
детьми катался на тюбинге. Внизу горы — 
снег и крутой спуск, сверху этого не было 
видно. Он упал, ударился головой об лёд и 
погиб на месте.

6 января в Петербурге двое детей полу-
чили травмы при катании на «ватрушке». 
Брат и сестра 2018-го и 2014 годов рождения 
спускались с горки и ударились головами.  
У мальчика диагностировали черепно-моз-
говую травму, он находился в состоянии це-
ребральной комы.

9 января 7-летняя девочка ударилась го-
ловой во время катания с горы в Выборге. 
Её госпитализировали в отделение детской 
хирургии. 35-летний мужчина в Санкт-Пе-
тербурге госпитализирован с закрытой че-
репно-мозговой травмой, ушибом головно-
го мозга и переломом костей свода черепа 
после катания на «ватрушке». Состояние 
потерпевшего оценивается как тяжёлое.

12 января 2-летний мальчик в Ленин-
градской области сломал ключицу, катаясь 
по снегу на надувных санках.

Спасатели каждую зиму напоминают 
россиянам, что «ватрушка» — это едва ли не 
самое опасное приспособление для катания 
с горки, поскольку она развивает скорость 
около 50 км/ч и при этом совершенно не-
управляемая. На «ватрушках» можно ка-
таться только со специально оборудованных 
горок, угол наклона которых не превышает 
20 градусов. 

_________________________________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото из архива «Первого номера»

ОПАСНО ДЛЯ ЖИЗНИ

Что нельзя делать при катании  
на тюбинге: 
— кататься в неорганизованном 
месте; 
— кататься с горки, угол наклона 
которой больше 20 градусов; 
— скатываться с неровного 
склона, поросшего деревьями или 
кустарниками, выходящего на трассу; 
— кататься в нетрезвом состоянии; 
— отпускать ручки тюбинга; 
— оставлять детей на горке без 
присмотра; 
— кататься на одном тюбинге 
компанией, исключение — один 
взрослый с ребёнком; 
— кататься стоя, лёжа или 
специально подпрыгивать на нём; 
— привязывать тюбинг  
к автомобилям, квадроциклам, 
мотоциклам; 
— спускаться с горы, связав 
несколько тюбингов.

автомобиля в этом случае не в состоянии 
контролировать движение, подростки не 
вписываются в повороты, или их заносит,  
и они получают травмы, — отмечает Татья-
на Моисеева.

Двойной перелом
Из-за морозов эти зимние каникулы для 

детского травмпункта стали одними из са-
мых спокойных. Однако начало зимнего 
сезона ознаменовалось двумя трагедиями. 
26 ноября в Данкове при катании с горки 
разбилась 10-летняя девочка. В результате 
— перелом позвоночника с осложнением, 
повреждён спинной мозг. Оперировали её  
в Москве, жизни ребёнка ничто не угрожает, 
но проблемы со здоровьем останутся. 

В начале декабря в Липецке на «ватруш-
ке» разбился мальчик. Он подскочил на не-
ровности и в момент приземления получил 
перелом позвоночника. Спасали мальчика  
в Липецке. 

— У ребёнка компрессионный перелом 
шейно-грудного отдела позвоночника. По-
звонок собирали с помощью титановой 
конструкции. Операцию проводили вместе 
с коллегами из Липецкой областной боль-
ницы, — сообщил заведующий отделением 
нейрохирургии Максим Красников. — Про-
гнозы положительные, ребёнок сейчас пе-
редвигается самостоятельно, но проходит 
реабилитацию. 

Максим Александрович уточнил, что  
в обоих случаях дети подскакивали на «ва-

трушке» и приземлялись так, что спина 
складывалась, повреждая позвонки.

Опасный Каменный лог
О том, насколько опасным и непредска-

зуемым бывает катание на тюбинге, расска-
зал наш читатель.

— Я прокатился с 8-летней дочкой 
один раз, и после этого мы отказались от 
такого развлечения. Дело было на склоне 
Каменного лога в районе улицы Звёзд-
ной. Я уселся на «ватрушку» сам, дочку 
взял с собой и крепко обхватил её. На спу-
ске нам попался небольшой трамплин, 
даже не трамплин, а крупная кочка. Мы 
подскочили неожиданно высоко, и девоч-
ка, несмотря на то что я держал её креп-
ко, вырвалась из рук. Приземляясь, она 
сильно ударилась головой о моё колено. 
Обошлось без обращения в больницу. Но 
синяк у дочки был огромный, — расска-
зал Андрей Н.

Хроника новогодних каникул
Пренебрежение правилами безопас-

ности может привести к непоправимым 
последствиям. Прошлой зимой в Липец-
кой области зафиксировали смертельный 
случай — ребёнок погиб, разбившись на 
тюбинге.

ТРИ ГОРКИ

Как сообщает региональный 
Гостехнадзор, в Липецке 
официально зарегистрированы три 
зимние горки: на площади Петра 
Великого, в парках «Быханов сад»  
и «Молодёжный», которые являются 
аттракционами, а это значит, что 
они безопасны для катания.
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Кличка: Нола 
Возраст: 2,5 года 
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: попала 
в приют щенком вместе 
со своими сестрёнками. 
Добрая, смелая девочка. 
Характер мягкий, но 
своего не уступит. 
Игривая и озорная 
барышня.

Кличка: Киара
Возраст: 2,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
сестрёнка Нолы и Зиры. 
Любительница, чтобы ей 
почесали бока. Ей надо 
немного времени, чтобы 
освоиться, но привыкнув, 
ходит хвостиком. Очень 
ждёт семью.

Кличка: Тигруля
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
добрый здоровяк, умный 
и уравновешенный 
пёс. Здоров, в еде 
непривередлив. Ждёт 
самых лучших хозяев, для 
которых станет верным 
другом.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях передачи можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Зира
Возраст: 2,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
контактная, 
ласковая девочка. 
Любознательная, очень 
сообразительная, 
понимает всё, что 
ей говорят. Будет 
прекрасным другом  
и компаньоном.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

ОФИЦИАЛЬНО

ДЛЯ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ СОЦВЫПЛАТ 

ПРОДЛЕНИЕ ЕДИНОГО ПОСОБИЯ

РАЗМЕР ВЫПЛАТ УВЕЛИЧЕН

Городской департамент ЖКХ уведомляет липчан 
о начале формирования ежегодного списка 
получателей социальных выплат с 9 января 2024 
года для граждан, состоящих на учёте  
в администрации Липецка по подпрограмме 
«Ипотечное жилищное кредитование»  
и включённых в список имеющих право на 
получение социальных выплат. 
Для включения в список необходимо до 26 февраля 
представить в департамент заявление на выдачу 
свидетельства. 
Заявление представляется с предъявлением 
документов, удостоверяющих личность гражданина 
и членов его семьи, и приложением следующих 
документов: 
— документов, подтверждающих родственные 
отношения гражданина и лиц, указанных им  
в качестве членов семьи (при наличии); 
— выписки из финансового лицевого счёта  
и домовой книги по месту регистрации; 

— договора ипотечного жилищного кредита  
и справки об остатке ссудной задолженности по 
договору ипотечного жилищного кредита; 
— справки с места работы гражданина с указанием 
источника финансирования заработной платы.

Информация для участников подпрограммы 
«Ипотечное жилищное кредитование» размещена 
на сайте департамента в разделе «Учёт граждан  
и распределение жилья».  
Приёмные дни: 
понедельник и четверг  
с 8:30 до 17:30, перерыв 
с 13:00 до 13:48,  
адрес: Липецк,  
пл. Коммунальная, 8. 
Предварительная запись 
по телефонам: 22-95-84, 
22-95-89.

Отделение социального фонда России (ОСФР) по 
Липецкой области принимает заявления на продление 
единого пособия в новом году. Согласно действующим 
правилам, единое пособие назначается на 12 месяцев, 
по истечении которых выплата прекращается. Чтобы 
продлить выплату пособия ещё на год, нужно заново 
подать заявление в ОСФР, сообщает ведомство. 
Сделать это можно заранее — в течение месяца до 
конца срока выплаты. Для самых первых получателей 
пособия, которым оно было оформлено в январе 
2023 года, такой срок наступил в декабре 2023 года. 
Тем, кто получил одобрение на выплату пособия 
в феврале, марте и позднее, нужно обращаться 
не ранее чем за месяц до окончания выплат. Если 
родители не успевают продлить пособие заранее для 
непрерывного получения средств, они смогут подать 
заявление и позднее. В случае его одобрения выплату 
предоставят с месяца подачи заявления. 
При продлении пособия, как и при первичном 
назначении, региональное ОСФР проверит доходы  
и имущество семьи, чтобы определить её нуждаемость 
в социальной поддержке. Для большинства липчан 
такая проверка пройдёт незаметно, поскольку фонд 
самостоятельно уточнит необходимые сведения. 

Поданное заявление на пособие рассматривается 
в течение 10 рабочих дней. В случае успешного 
продления родители будут получать выплату  
в привычные для себя сроки, в которые средства 
приходили до этого. При безналичном зачислении 
на счёт в банке выплата поступит 3-го числа за 
предыдущий месяц, при доставке почтой — с 1-го по 
25-е число за предыдущий месяц. 
Подать заявление на оформление единого пособия 
можно на портале «Госуслуги», в МФЦ или любой 
клиентской службе Отделения Социального фонда по 
Липецкой области.  
Единое пособие было введено в 2023 году. Оно 
заменило несколько ранее существовавших выплат на 
детей и беременным женщинам. На выплату имеют 
право семьи с доходами меньше прожиточного 
минимума на человека. От доходов зависит и 
размер пособия. Он составляет 50%, 75% или 100% 
регионального прожиточного минимума на ребёнка 
или трудоспособного взрослого — в зависимости 
от того, по какому основанию установлено пособие. 
Сегодня в Липецкой области прожиточный минимум 
на детей составляет 12 957 рублей и 13 980 рублей для 
трудоспособного населения. 

С 1 января в Липецкой области 
увеличен ряд региональных 
социальных выплат, сообщает пресс-
служба управления социальной 
политики. Так, размер областного 
материнского капитала вырос до 
104 500 рублей. Он предоставляется 
при рождении третьего ребёнка 
и последующих детей. При 
этом теперь будут учитываться 
и совершеннолетние дети, не 
проживающие совместно с мамой, 
а также дети, умершие на момент 
рождения (усыновления) третьего 
ребёнка, в связи с рождением 

(усыновлением) которого возникло 
право на областной материнский 
капитал.  
Увеличен и размер выплаты для 
семей с восемью и более детьми 
на приобретение автомобиля — 
до 1 500 000 рублей. Право на эту 
поддержку теперь имеют семьи, 
постоянно проживающие в области 
пять лет (ранее — не менее 10 лет). 
Данной мерой на сегодняшний день 
воспользовались 72 многодетные 
семьи. Благодаря изменениям  
в 2024 году выплату на приобретение 
транспортного средства смогут 

получить более 20 многодетных 
семей. 
Право на получение помощи при 
газификации жилого помещения 
без учёта дохода могут использовать 
новые категории: инвалиды I группы 
и семьи с детьми-инвалидами. 
Напомним: услуги газификации 
компенсируются по фактическим 
затратам, но не более 130 тысяч 
рублей. 
Также увеличен размер компенсации 
за наём жилья детям-сиротам, 
проживающим в Липецке и Ельце, — 
до 10 000 рублей в месяц.
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Евгения Фрай,  
председатель Липецкого 
городского Совета депутатов: 
— Такие программы, как 
«Ремонт двора», по которой 
до 90% субсидируется из 
городского бюджета на затраты 
управляющих компаний по 

благоустройству территории, стимулируют 
развитие городской среды. Главное, чтобы она 
была востребована. Пока мы не видим большого 
энтузиазма. УК очень осторожно отнеслись 
к такому предложению. И для меня понятно 
почему. Есть вопросы по границам территории, 
где должны выполняться работы. Зачастую 
сюда попадают коммерческие объекты. Для 
управляющих компаний не совсем понятно, какую 
сумму им конкретно вернут. Норма возмещения 
затрат расплывчата. Нужно чётко расписать 
критерии: по каким видам работ  
и сколько конкретно средств возмещают. Я знаю, 
что одна УК уже выполнила благоустройство за 
свой счёт на 200 тысяч рублей, и сейчас все ждут, 
как будут компенсированы её расходы. Именно 
этот маленький по финансовым затратам пример 
может дать большой результат. Я очень надеюсь, 
что программа заработает в полную силу, и нам 
даже придётся выделять на неё дополнительные 
средства из бюджета.

Фёдор Жигаров,  
председатель Общественной 
палаты Липецка: 
— Программа «Ремонт дворов» 
разработана для того, чтобы, 
во-первых, заинтересовать 
те управляющие компании, 
которые готовы работать  

и получать дополнительные субсидии на 
условиях данной программы. Во-вторых, она 
нацелена на эффективное устранение жалоб 
жителей по текущим вопросам, касающимся 
дворовых территорий. «Мой двор» — это 
инвестиционная программа, липчане и УК 
могут принимать решения по установке 
детских площадок, высаживанию новых 
деревьев и так далее. Программа «Ремонт 
дворов» предполагает не кардинальные 
изменения, а содержание дворовых территорий 
в соответствующем порядке, быстрое 
реагирование УК на возникающие ситуации 
во дворах. Считаю, что эта программа — 
правильное решение. Подобные способы 
работы с управляющими компаниями 
позволяют не только жёстко контролировать 
их шаги, но и отмечать, поощрять те компании, 
которые успешно трудятся. 

Алексей Тихомиров,  
заместитель председателя 
департамента развития 
территории Липецка: 
— Благоустройство дворовых 
территорий многоквартирных 
домов города Липецка 
напрямую влияет на восприятие 

жителями городской среды, создаёт комфортные 
условия для отдыха и досуга жителей. 
Основным направлением реализации 
программы являются комплексный подход 
к решению проблем каждого конкретного 
двора и предоставление возможности самим 
жителям определять первоочередные задачи 
по ремонту своего двора.  
Для достижения целей приведения элементов 
благоустройства дворов в нормативное 
состояние в процесс будут вовлечены все 
заинтересованные стороны.

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Возможности и механизмы муниципальной  
программы по ремонту дворов

ПОПАСТЬ В ТОЧКУ

Залатать ямы на тротуаре, облаго-
родить контейнерную площадку 
или опилить старое дерево — та-

кие насущные проблемы есть или рано 
или поздно возникают в каждом дво-
ре. Чтобы жителям и управляющим 
компаниям было проще решать эти 
вопросы, городские власти разработа-
ли концепцию новой подпрограммы 
«Ремонт дворовых территорий», ко-
торая уже приобрела неофициальное 
название «Ремонт двора».

Дворовые проблемы
В конце 2023 года Липецкий го-

родской Совет депутатов принял 
изменения в муниципальную про-
грамму «Формирование современной 
городской среды города Липецка».  
В неё добавили подпрограмму «Ре-
монт дворовых территорий». Она 
предполагает точечное решение «по-
пулярных» дворовых проблем:

— ремонт или реконструкцию ас-
фальтового покрытия;

— ремонт старого игрового обору-
дования;

— снос и обрезку аварийных де-
ревьев, сухих ветвей;

— модернизацию контейнерных 
площадок, находящихся в неудовлет-
ворительном санитарном состоянии.

Решать эти проблемы будут УК 
или товарищества собственников не-
движимости (ТСН). По факту выпол-
ненных работ им возместят до 90% 
от понесённых затрат. Как рассказали  
в департаменте развития террито-
рии, порядок возмещения будет при-
нят уже в первом квартале 2024 года. 
Так что активные жители или члены  
ТОСов уже могут составлять список 
работ первой необходимости. Они 
имеют право инициировать ремонт 
двора и контролировать работы управ-
ляющей компании. 

Миллионы — во дворы
На реализацию программы запла-

нировали 100 млн рублей: устранение 
ям во дворах — 50 млн, ремонт детских 
площадок и опиловка деревьев — по 
20 млн, контейнерные площадки —  
10 млн.

Но в департаменте уточняют, что 
конкретные цифры на каждый вид ра-
бот определят после анализа поступив-
ших заявок. И если модернизация кон-
тейнерных площадок и приведение их  
в санитарную норму будут более востре-
бованными работами, чем ремонт дет-
ских горок и песочниц, то в приоритете 
станут пожелания липчан. 

Чтобы получить субсидию, УК или 
ТСН нужно предоставить в департа-
мент развития территории пакет до-
кументов. Полный список уже в бли-
жайшее время будет опубликован на 
сайте городской администрации.

Важные основания
Выделенные средства программы 

основаны на анализе реальных запро-

сов в липецких дворах. Специалисты 
департамента развития территории 
выяснили:

— во дворах растут 6 506 аварий-
ных деревьев. Из них 4 260 требуют 
обрезки, остальные — сноса,

— 869 дворов ждут ямочного ре-
монта,

— 361 контейнерная площадка 
должна быть модернизирована,

— 12 794 детских комплекса нужда-
ются в ремонте или замене элементов.

Плюсы для УК
Конечно, управляющей компании 

или товариществу собственников сна-
чала нужно будет вложиться, но зато 
они получают ряд плюсов в обслужи-
ваемом дворе:

— возможность точечного ремонта 
двора;

— комплексный подход к решению 
проблем двора; 

— предоставление возможности 
самим жителям определять приори-
тетные направления благоустройства 
двора;

— компенсацию большей части по-
несённых затрат;

— выполнение договора по обслу-
живанию общего имущества МКД,  
в состав которого входит и земельный 
участок.

Весомый бонус
Новая программа призвана стать 

мотивирующей для УК, которые смо-
гут компенсировать затраты на вы-
полненные работы. А для жителей  
«Ремонт дворов» станет весомым бо-
нусом для качественных работ и бы-
строго исполнения заявок липчан по 
обновлению асфальта, контейнерных 
и детских площадок, по опиловке де-
ревьев. 

___________________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из архива «Первого номера»

ЧЁТКОСТЬ КРИТЕРИЕВ

ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

КОМФОРТНАЯ ГОРОДСКАЯ СРЕДА
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В Мультиспортивную лигу вовлечено  
около 1 000 липчан

НОВЫЕ 
МУЛЬТИГЕРОИ
Ч етвёртый этап Мультиспортивной детской лиги 

пройдёт 20 января в бассейне «Лидер». На него 
уже заявилось свыше 450 детей в возрасте от  

6 до 13 лет. И это не предел. Количество участников 
с каждым этапом возрастает. 

Один из первых
Шестилетний Всеволод в команде мультиспортсме-

нов с октября прошлого года. Именно тогда начался 
проект. Мальчик преодолел уже три этапа. Первый был 
аналогичен комплексу ГТО: прыжки в длину, наклоны 
вперёд, пресс, челночный бег. Второй — дартс. Третий 
— легкоатлетическое четырёхборье: бег на 30 и 500 м, 
метание ядра, прыжки в длину. 

— Мы серьёзно готовимся, — говорит Всеволод. 
— На улице с родителями метали снежки, бутылки, 
специальные гранаты. Мне купили дартс. Очень хотел 
первое место, но не получилось. Теперь жду плавание. 
У нас в детском садике есть бассейн. И на лыжах мне 
нравится ходить. Они будут в феврале. Ещё Дед Мороз 
принёс мне бадминтон. Тоже готовлюсь. У меня дома 
сейчас много игр.

На почётном месте
Самое почётное место в доме теперь занимает боль-

шая деревянная медальница. Она заполняется после 
каждого пройденного этапа. Атрибут выдаётся всем 

Ксения Казакова,  
председатель департамента по 
физической культуре и спорту 
администрации Липецка: 
— Идея Мультиспортивной лиги 
возникла из-за желания привлечь 
как можно больше детей к спорту, 
повысить их физическую подготовку, 

зажечь новые спортивные звёздочки. Зачастую 
дети, да и их родители, просто не знают о том, 
какие возможности есть в нашем регионе. Участие 
в лиге помогает познакомиться с существующими 
дисциплинами — мы подобрали самые популярные 
спортивные направления Липецкой области. Проект 
поддержал губернатор Игорь Артамонов. А в конце 
прошлого года Мультиспортивная лига получила 
высокую оценку и одобрение министра спорта 
Олега Матыцина. В планах тиражировать липецкий 
опыт на территории всей страны.

ПРИМЕР ДЛЯ ВСЕЙ СТРАНЫ

Стать мультиспортсменом 
может каждый. О желании 
необходимо написать  
в официальном сообществе. 
Участие бесплатное. 

участникам вместе с дневником спортсмена, в котором 
фиксируется результат. 

— Сева ждёт с нетерпением каждую медаль, — рас-
сказывает мама Ольга. — Они разного дизайна. Сын 
придумал игру с ними и мечтает к следующему году 
украсить ёлку медалями. А дневник стал для него до-
кументом. Он всегда его носит с собой. 

По примеру мамы
В лигу Севу привела мама. У неё разряд по лыжному 

спорту и лёгкой атлетике. 
— Всегда мечтала, чтобы дети были не только бо-

лельщиками, но и спортсменами, — говорит Ольга. — 
Поставить дочь на лыжи у меня не получилось, хочу 
приобщить сына. Также мы участвуем в забегах, три-
атлонах, велозаездах, соревнуемся в спортивном ори-
ентировании, ходим в бассейн. Старшая дочь тоже  
в Мультиспортивной лиге, но в качестве волонтёра. Не 
подошла по возрасту, но очень хотела прикоснуться  
к проекту.

Отправная точка
Мультиспортивная лига — уникальный проект, соз-

данный в Липецке. Он рассчитан на год и включает  
11 дисциплин. Дети соревнуются в различных возраст-
ных категориях, и это именно тот случай, когда глав-
ное — участие. 

— Для меня Сева уже победитель, — делится Ольга. 
— Он перенёс операцию на сердце. Есть определённые 
ограничения, но он соревнуется с обычными детьми  
и даже спортсменами. И какая гордость, когда объяв-
ляют результаты и оказывается, что он кого-то обогнал 
или обыграл. Но даже это не главное — мы радуемся 
всей семьёй каждому успеху. Этот проект для меня стал 
отправной точкой. К финалу Севе исполнится семь лет. 
Он пойдёт в школу, я буду чётко знать, в какую спор-
тивную секцию его отдам.

Моментальный интерес
Стать частью сообщества хотят практически все, кто 

о нём узнаёт. Так, после первого этапа Сева стал живой 
рекламой лиги. Везде, где он появлялся в брендиро-
ванной майке, интересовались проектом. 

— В 80% случаев родители заявляют своих старших 
и младших детей прямо на соревнованиях, — говорит 
руководитель проектной группы департамента по фи-
зической культуре и спорту Липецка Татьяна Черняева. 
— Они приводят одного ребёнка, видят его интерес, на-
строй и тут же просят записать других. Весной и летом 
мы проведём промежуточные соревнования, чтобы все 
новички смогли добрать необходимое количество ме-
далей. 

Дети с наилучшими показателями, набравшие от  
8 до 12 медалей, выступят в гранд-финале. Он пройдёт 
в сентябре на стадионе «Металлург» и станет большим 
семейным праздником. 

__________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин и из архива героя

 Каждый участник лиги получает медальницу. Она заполняется после пройденного этапа  

 Сева преодолел уже три этапа 

 Для тренировок Севе купили дартс 

 В Мультилигу Ольга привела ещё и дочь Викторию. Она волонтёр 
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БЕЛГОРОД, МЫ С ТОБОЙ

ВСЕ НА КАТОК 

НОВЫЙ АДРЕС

ЛЫЖНЯ РОССИИ 

XLII открытая Всероссийская массовая лыжная гонка 
«Лыжня России» в этом году пройдёт  
10 февраля в районе базы отдыха «Алые паруса» 
(Липецкий район, с. Пады, ул. Усманская, 1а). Старт 
запланирован на 12:00. Для участников до 18 лет 
дистанция составит 5 км, для 
остальных — 10 км. С этого 
года зарегистрироваться на 
«Лыжню России» можно через 
портал «Госуслуги» по ссылке. 
Уведомление о регистрации 
будет направлено в течение пяти 
рабочих дней.

Липецк поддержал белгородских спортсменов 
— для них участие в Липецком полумарафоне 
и Липецком триатлоне будет бесплатным. 
Регистрация на эти спортивные мероприятия 
откроется в ближайшее время, об этом сообщила 
начальник департамента по физической культуре  
и спорту Ксения Казакова.

Ледовая площадка открылась в микрорайоне Сокол 
по адресу: ул. Ушинского, 5. Режим работы: будни  
с 17:00 до 21:00, выходные и праздничные дни  
с 12:00 до 22:00. Работает прокат коньков. 
Стоимость катания со своими коньками — 170 руб./
час, если взять коньки в прокате — 200 руб./час. 
Справки по телефонам: 48-27-89, 48-18-06.

Управление физической культуры и спорта 
Липецкой области переехало. Теперь оно 
располагается по адресу: ул. Коммунальная, д. 12.

Ф
от

о:
 у

пр
ав

ле
ни

е 
Ф

Ки
С

Ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 м
эр

ии
Ф

от
о:

 С
по

рт
ко

м
пл

ек
с 

«С
ок

ол
»

СПОРТ В ЯНВАРЕ

Советский округ

Для взрослых (18+)
Вторник с 21:00 до 22:00 — бад-

минтон в спортзале школы № 59 
«Перспектива» по адресу: проезд 
Сержанта Кувшинова, 5а. Занятия 
проводит Александр Бабин. Кон-
такт: 8-915-858-84-08.

Вторник, четверг с 9:00 до 10:30 
— суставная гимнастика в спортза-
ле по адресу: улица Терешковой, 27. 
Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Марина Ле-
денёва. Контакт: 34-87-48.

Среда, пятница с 9:00 до 10:30 
— йога в спортзале по адресу: улица 
Терешковой, 27. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортив-
ный» Татьяна Дергунова. Контакт: 
34-87-48.

Четверг с 20:00 до 21:00 — бего-
вые тренировки на стадионе «Ави-
атор» в Военном городке. Заня-
тия проводит член бегового клуба 
Lipetsk Run Club Инга Павлова. Кон-
такт: 8-904-697-45-07.

Суббота с 17:00 до 18:00 — оздо- 
ровительная гимнастика в зале 
спортивной гимнастики по адресу: 
улица Циолковского, 31а. Занятия 
проводит представитель спортшко-
лы № 1 Андрей Попов. Контакты: 
74-93-52, 74-93-67.

Воскресенье с 17:00 до 18:00 
— оздоровительная гимнастика  
в зале художественной гимнастики 
по адресу: улица Циолковского, 31а. 
Занятия проводит представитель 
спортшколы № 1 Виктория Карева. 
Контакты: 74-93-52, 74-93-67.

Для всех 
Вторник, четверг с 17:00 до 

20:00 — доступ для самостоятель-
ных занятий спортом на стадион 
«Металлург» по адресу: улица Пер-
вомайская, 55. Контакт: 
7 -904-288-14-
88 (Алек-
сандр).

Четверг, суббота с 20:00 до 21:30 
— регби, любительский уровень 
(15+), на стадионе ЛГТУ по адре-
су: улица Московская, 30. Занятия 
проводит Артём Сорокин. Контакт: 
8-919-166-75-38.

Воскресенье с 11:00 до 13:00 — 
день борьбы в спортивной школе № 8 
по адресу: улица Детская, 2а. Занятия 
проводит представитель спортшко-
лы «Юность» Вячеслав Лупоносов. 
Контакт: 8-903-863-77-22.

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Четверг с 18:30 до 19:30, вос-

кресенье с 10:00 до 11:00 — клуб 
любителей скандинавской ходьбы 
«Шаги к здоровью» ждёт всех же-
лающих на стадионе «Сокол» по 
адресу: улица Ушинского, 5. Кон-
такт: 48-27-89.

Воскресенье с 09:00 до 10:00 — 
футбол на стадионе «Янтарь» по 
адресу: улица Гранитная, 2а. За-
нятия проводит Илья Зиянгиров. 
Контакт: 8-919-168-62-27.

Для всех 
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 

22:30, выходные дни с 18:00 до 22:30 
— доступ для самостоятельных заня-
тий физической культурой и спор-
том и самостоятельной подготовки  
к выполнению нормативов ВФСК 
ГТО в СК «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

Среда с 15:00 до 16:00 — ин-
терактивное занятие «Что такое 
ГТО?» (6+) в СК «Сокол» по адре-
су: улица Ушинского, 5. Контакт: 
48-27-23. 

28 января с 15:30 до 16:15 — во-
лейбол для всех в спортивном 
комплексе «Сокол» по адресу: 
улица Ушинского, 5. Занятия 

проводит Наталья Высоцкая. Кон-
такты: 48-17-02, 8-952-591-07-53.

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, пятница с 15:30 до 17:00 

— футбол и подвижные игры  
в парковой зоне по адресу: улица 
Моршанская, 22. Занятия прово-
дит представитель ГДЮЦ «Спор-
тивный» Игорь Лавров. Контакты: 
8-904-287-68-16, 43-94-17.

Среда с 17:00 до 18:30 — настоль-
ный теннис в спортзале по адресу: 
улица Энергостроителей, 5а. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — 

школа скалолазания «Ескалада» по 
адресу: проспект Мира, 6а. Занятия 
проводит Алексей Кафанов. Кон-
такт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 

до 18:00 — пауэрлифтинг (силовое 
троеборье) в тренажёрном зале по 
адресу: улица Стаханова, 10а. Заня-
тия проводит представитель спор-
тивной школы № 3 Шараф Мали-
ков. Контакт: 8-920-524-52-11.

Вторник с 9:00 до 10:30 — су-
ставная гимнастика в спортивном 
зале по адресу: проспект Победы, 
130. Занятия проводит представи-
тель ГДЮЦ «Спортивный» Екате-
рина Безнос. Контакты: 8-929-013-
75-40, 41-58-65.

Для всех 
Вторник с 14:00 до 15:00 — ин-

терактивное занятие «Что такое 
ГТО?» (6+) в ФОК «Пламя» по 
адресу: улица Ильича, 31а. Контакт: 
73-15-40.

Ежедневно с 07:00 до 21:00 — 
доступ для самостоятельных за-
нятий физической культурой 
и спортом и самостоятельной 
подготовки к выполнению 
нормативов ВФСК ГТО в ФОК 
«Пламя» по адресу: улица 
Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

Полное расписание 
бесплатных занятий

Рассказываем о бесплатных секциях  
и занятиях для детей и взрослых
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В школе № 41 организовали отряд помощи бойцам СВО 

«ГОРЯЧИЕ СЕРДЦА» 
БЫСТРОГО РЕАГИРОВАНИЯ

НАШИ ЛЮДИ

Е сли у войны не женское лицо, то не детское уж 
точно. Это о лицах, но сердце… сердце может 
быть каким угодно, главное, чтобы пламенным, 

как у этих детей. «Малышата» вовсе не снисходи-
тельное название, а группа в объединении «Горячие 
сердца» школы № 41. Здесь дети вместе и наравне со 
взрослыми делают всё возможное, чтобы бойцам на 
линии фронта было теплее, комфортнее и безопаснее.

3 «Б» и все-все-все 
Всё началось с писем, которые дети писали и по-

сылали на фронт. Конечно, идею дали учителя, роди-
тели, которые понимают, что без поддержки любой 
человек сломается, а там, где война, помощь нужна 
сильнее всего. Важно, чтобы шла от сердца.

«Я люблю нашу Россию. Спасибо, что вы защи-
щаете Матушку. И если там Артём, то передайте ему 
привет. Вы самые лучшие солдаты. Главное — идти, 
не оглядываясь ни на что», — детские, безыскусные, 
но искренние слова. Ученик 3 «Б» Павел Ходос такое 
письмо отправил на фронт. 

— Матушка у тебя с большой буквы, Паша. О ком 
так написал? — уточняю у него.

— О России.
— Ты правда так считаешь?
— Да. Мы лучшая страна. 
— А Артём — это кто?
— Знакомый наш, военный. Он сейчас на фронте, 

мы и ему посылали посылку.
Своё письмо солдату отправила и одноклассница 

Паши Дарина Знаменщикова: «Вы самые сильные, 
лучшие. Спасибо, что нас защищаете. Пусть всё у вас 
будет хорошо». Это не сентиментальная наивность.  
Я знаю, насколько по-настоящему, по самой серьёзной 
мерке, важны такие письма с детскими рисунками. 
Бойцы их носят в нагрудных карманах, их перечиты-
вают, с ними умирают. 

Тот герой, кто за Родину горой
В этой школе проблем с отзывчивостью, теплотой  

и своевременностью нет. 
— Работаем в две смены, — говорит, показывая на 

маскировочные сети, натянутые на рамы, завуч по вос-
питательной работе Татьяна Георгиевна Жукова. 

А рядом стоят и плетут серо-белёсые зимние сети 
дети разных возрастов. Здесь же, в школьном во-
лонтёрском штабе, который разбили прямо в коридо-
ре, стена с коробками-посылками бойцам. На окне — 
батарея из жестяных банок, наполненных воском. Это 
свечи для фронта. На стене — список детей, их более 
20: с первого по девятый класс. И перечень уроков, с 
которых педагоги дали согласие их отпускать: физ-
культура, технология, музыка, ИЗО. 

— Учителя считают, что здесь дети сделают боль-
ше, — комментирует список глава отряда «Горячие 
сердца», педагог дополнительного образования 41-й 
школы Наталья Потапова. — Но детей никто не за-
ставляет, сами приходят — и не только на уроках, всё 
свободное время готовы отдавать этому. Меня радует, 
что они и сами горой друг за друга. И малыши, и те, 
кто постарше, — рассказывает Наталья. — Приходят 
помогать с братьями, сёстрами, друзьями. Однажды 
времени было в обрез, я говорю: «Ребята, не успеваю 
со всеми делами». И в 8 часов утра они пришли ко мне 
домой, без предупреждения. Помогают ведь тогда, 
когда помощь нужна, а не когда возникнет желание 
и найдётся время. Мой брат собрал машину для изго-
товления лент, которые мы вплетаем в сети. Она дома 
у нас стоит. Вот ребята и присоединились к процессу — 
резали ленты для защитных сетей. Вообще ленточный 

процесс очень тонкий с точки зрения колористики.  
Я видела, как волонтёр Марина Касьянова летом с ку-
сочками ткани подходила к кустам — прикладывала, 
чтобы добиться нужного тона лент. 

Окопные свечи
В 41-й школе не только плетут защитные сети, но 

ещё и свечи льют, которыми можно осветить и обогреть 
блиндаж, на которых готовят еду в полевых условиях.

— У нас есть сотрудница, — продолжает Наталья. 
— Она как-то предложила свиной жир переплавлять  
в свечи. Так случилось, что у неё дома оказалось много 
этого продукта, куда его деть? И мы в школьной столо-
вой вместе с поварами и учителями наполняли жиром 
жестяные банки.

— Мы дома специально покупали кукурузу в бан-
ках, — говорит третьеклассница Ева Меркулова. — Ку-
курузу перекладывали, а банки приносили в школу.

— Вы не сомневайтесь. Вещь хорошая, работающая, 
— говорит Наталья. — Такие свечи горят и дают тепло 
3-4 часа. Мы с дочкой тестировали дома: на них яич-
ницу даже можно жарить.

Я ЛЮБЛЮ НАШУ РОССИЮ. 
СПАСИБО, ЧТО ВЫ ЗАЩИЩАЕТЕ 

МАТУШКУ. И ЕСЛИ ТАМ 
АРТЁМ, ТО ПЕРЕДАЙТЕ ЕМУ 

ПРИВЕТ. ВЫ САМЫЕ ЛУЧШИЕ 
СОЛДАТЫ. ГЛАВНОЕ — ИДТИ, НЕ 

ОГЛЯДЫВАЯСЬ НИ НА ЧТО

«

«
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Настоящий учитель
Тут же знакомит с другим ноу-хау 

— сухим душем, который незаменим  
и ценен в сложных, некомфортных во-
енно-полевых условиях. Дети пропиты-
вают салфетки специальным составом, 
который используется для ухода за ле-
жачими больными. Но достаточно 30 мл 
воды — и прекрасное моющее средство, 
не требующее смывания, готово.

Рядом сидит боец, который под-
тверждает полезность школьного изо-
бретения. Это муж Натальи — Сергей 
Потапов, артиллерист. Пришёл на но-
вогодние праздники в отпуск. Остался 

один день — и на фронт. Сергей до про-
шлого лета работал учителем математи-
ки и информатики. 

— Когда началась спецоперация,  
я понимала: муж уйдёт на фронт, — рас-
сказывает Наталья. — Он в армии не 
служил, но из военной семьи. Мы смо-
трели сводки новостей, и разговор по-
стоянно ходил вокруг мысли «нужно 
что-то делать». Я тогда сказала: «Ты 
сначала учеников своих выпусти, пусть 
экзамены сдадут…» Так и случилось: 
летом прошлого года, после экзаменов, 
Сергей ушёл добровольцем.

От героев былых времен
В этой школе каждый по капле вно-

сит вклад в общее дело. На входе висит 
«Коробка доброты», куда школьники, 
педагоги и родители жертвуют посиль-
ные деньги для боевых нужд. Проводят 
«День стольника», ярмарки, а с выру-
ченных денег покупают необходимое 
для военных оборудование. 

Ученик того же 3 «Б» Степан Корне-
ев в 2022-м занял 1-е место в матчевой 
встрече по боксу, посвящённой воинам 
российской армии, участвующим в спе-
цоперации. «Этот тоже из бойцов», — 
подумала о парнишке. Тем более что 
в школе этих мальчишек и девчонок 
воспитывают на примерах настоящих  
героев. 

Классный руководитель 3 «Б» Люд-
мила Валериевна Гаршина, имеет дво-
рянские корни. Её прадед Иван Степа-
нов — офицер царской армии, в Первую 
мировую воевал на Кавказском фронте. 
Это ему «святой Георгий тронул дваж-

РЕБЯТА ЗНАЮТ, ЧТО ТАКОЕ ОФИЦЕРСКАЯ 
ЧЕСТЬ. ИЗВЕСТНА ФРАЗА РУССКИХ 

ОФИЦЕРОВ: «ЧЕСТЬ НЕОБХОДИМА, ЖИЗНЬ НЕ 
СТОЛЬ УЖ НЕОБХОДИМА». ОНА ГОВОРИТ  

О ТОМ, ЧТО ДЛЯ ЛЮДЕЙ ЧЕСТИ ЛЕГЧЕ 
УМЕРЕТЬ, ЧЕМ ПРЕДАТЬ РОДИНУ

«
«

ды пулею не тронутую грудь». В семье 
Людмилы Валериевны хранят наград-
ные Георгиевские кресты, фотографии, 
покрытые патиной времени, но не  
забвения.

— Сейчас новая эпоха, — говорит учи-
тель, — но она не дверь, которая захлоп-
нулась за святой Русью, за Россией, как 
некоторым хочется думать, ушедшей  
в небытие. Здорово и правильно, ког-
да дети знают историю своего государ-
ства. Да, будучи людьми, у которых всё 
впереди, их интересует будущее. Но  
и прошлое России, благоденствующей 
страны, её национальная культура, её 
люди, её дух им тоже интересны. Я рас-
сказываю детям о тех, кто нашу великую 
Россию защищал в прошлом. Они знают, 
что такое офицерская честь. Известна 
фраза русских офицеров: «Честь необ-
ходима, жизнь не столь уж необходи-
ма». Она говорит о том, что для людей 
чести легче умереть, чем предать Роди-

ну или своих товарищей. Для русского 
человека ничего не изменилось. И сей-
час ежедневно перед таким же выбором 
люди, которые отстаивают нашу страну  
в зоне СВО.

_______________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин  
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Анна Первая  
Лира, волна, книга, искра и синий цвет — цвет 
воды и женского начала: таковы визуальные 
и смысловые ассоциации с образом первой 
профессиональной поэтессы России Анны Буниной. 
Музей-усадьба Петра Петровича Семёнова-Тян-
Шанского представляет логотип и фирменный 
стиль масштабного проекта «Анна Первая» 
(6+), посвящённого 250-летию со дня рождения 
этой удивительной женщины, являющейся 
родственницей Ивану Алексеевичу Бунину и 
Петру Петровичу Семёнову-Тян-Шанскому, двум 
значимым личностям, чьи жизнь и творчество 
связаны с Липецкой землёй. Анна Петровна и сама 
провела значительную часть жизни в Липецких 
краях — детские годы в селе Урусово, последние 
несколько лет в селе Денисовка, недалеко от 
усадьбы Рязанка.  
В основе логотипа, конечно же, лира. Эта 
ассоциация возникает первой при знакомстве  
с жизнью и творчеством поэтессы. Такой символ 
выделили в основной и участники мозгового 
штурма по созданию фирменного стиля проекта, 
который состоялся в конце прошлого года  
в Липецкой областной универсальной научной 
библиотеке. 
«Лира спасла меня от потопления» — так подписала 
Анна Бунина свой первый сборник стихов 
«Неопытная муза», вышедший в свет  
в 1809 году. Она имела в виду многое: и то, что 
поэзия была мечтой и смыслом её жизни, и то, что 
исполнила свою мечту благодаря самообразованию 
и образованию, над которыми упорно  
и самозабвенно трудилась.  
Когда Анна Бунина стала известной, её называли 
«Русской Сафо», сравнивая с древнегреческой 
поэтессой, а также «Десятой музой», причисляя 
к девяти уже существующим (в древнегреческой 
мифологии это дочери Зевса и Мнемосины — 
покровительницы наук, поэзии и искусств).  
Лира издавна является символом гармонии, красоты 
и совершенства, творческого вдохновения, поэзии, 
искусства и просвещения. Всё это — и об Анне 
Буниной. И так думаем не только мы, далёкие 
потомки. За заслуги в области литературного 
искусства императрица Елизавета Алексеевна, 
жена Николая I, подарила поэтессе изготовленную 
специально для неё золотую брошь с бриллиантами 
в виде лиры. 
В дизайнерской концепции проекта этот символ 
центральный. Логотип — образ лиры,  
в котором раскрытая книга освещает творческий 
путь поэтессы. Этот яркий свет, как путеводная 
звезда, угадывается в образе искры, парящей над 
логотипом. На корешке книги размещены инициалы 
Анны Буниной, для отображения которых было 
разработано специальное уникальное начертание.  
А мягкость и плавность линий в логотипе 
напоминают волны — тоже образ, отражающий 
качество характера поэтессы. 
Она, как тёплая волна, окутывала своей заботой 
близких ей людей. Анна Петровна помогала 
воспитывать детей своей родной сестры Марии 
Петровны, бывшей замужем за дедом Петра 
Петровича Семёнова-Тян-Шанского. А когда 
будущий учёный и путешественник появился на 
свет, стала его крёстной матерью. 

Текст: Елена Колесникова

Музыканты Липецкого симфонического оркестра 
вернулись с юбилейных гастролей по Китаю

Ровно в полночь с 31 декабря на 1 
января холл китайского отеля 
неожиданно огласили величе-

ственные звуки живой музыки. Новые 
постояльцы с недоумением и инте-
ресом выглядывали из номеров, а со-
трудники отеля с восторгом слушали 
знакомую мелодию — гимн Российской 
Федерации. Они уже знали: так Липец-
кий симфонический оркестр отмечает 
Новый год на гастролях в Поднебесной. 

Юбилейные гастроли
Новогодний творческий тур в Китай 

стал важной и почётной традицией для 
музыкантов Липецкого симфоническо-
го оркестра. После перерыва в несколь-
ко лет, связанного с ужесточением са-
нитарных норм в Поднебесной, в 2023 
году «двери» страны снова открылись 
для артистов. Десятая по счёту поезд-
ка стала символичным подарком для 
коллектива: оркестр отмечает 35-летие 
творческой деятельности.

Гастроли в Китайской Народной 
Республике длились с 22 декабря по  

3 января. Оркестр в составе 60 человек 
выступил с двухчасовыми концертами  
в семи городах: Си Ань, Баоцзи, Инчу-
ань, Баотоу, Карамай, Дуинъин, Вэйхай. 
Музыканты в буквальном смысле жили 
на чемоданах: постоянные переезды на 
автобусах и поездах. Но, как отмечают 
липецкие артисты, это того стоило, ведь 
оркестр встречали с особенным теплом.

«С Новым годом»  
на китайском

— Концерты прошли с аншлагом! 
В Китае очень любят русскую музы-
ку, — поделился впечатлениями худо-
жественный руководитель и главный 
дирижёр Константин Барков. — Мы 
привезли узнаваемую программу: Чай-
ковский, Глинка, Штраус, а также песни 
«Подмосковные вечера», «Катюша», 
«Ой, цветёт калина». Наши солисты 
поют их и на русском, и на китайском 
языках.

Из новых композиций на гастролях 
прозвучала увертюра «Красный флаг» 
— важнейший символ для Китая. 

— Слушатели начинают в два раза 
громче хлопать, когда слышат свою 
музыку, — улыбается дирижёр. — Наши 
солисты учат песни на китайском со 
специалистом. Язык довольно слож-
ный, ведь китайский — это язык инто-
наций. Несколько выражений, конечно, 
знаю. Например, на каждом концерте 
поздравлял публику «Си Нэнь Куай 
Ло!» («С Новым годом!»).

Холодный тёплый приём
Программа, наполовину состоящая 

из китайской музыки, неизменно удив-
ляет и радует слушателей. По словам 
артистов, люди подпевают, бурно апло-
дируют и всегда полностью заполняют 
залы на концертах липчан. А сделать 
это не так просто — залы в Китае, как 
правило, современные и огромные, рас-
считаны на 1 500–3 000 человек. И, как 
отмечают музыканты, весьма холод-
ные.

— Это одно из главных отличий от 
российских аудиторий, — рассказала 
Эльвира Бокова (виолончель). — Я не 

АФИША

«Я ХОЧУ ПИСАТЬ О ТОМ,  
ЧТО Я ЛЮБЛЮ» (6+)
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-12

28 декабря — 10 апреля

Ф
от

о:
 Л

О
КМ

«И НАЧНЁТСЯ ИГРА» (6+),
выставка настольных игр
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 78-28-20

12 января — 10 марта

Ф
от

о:
 Л

И
КМ

«НАРЯДНАЯ ПЕСНЯ» (6+),
фольклорный ансамбль «Воля»
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

19 января, 19:00
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 Десятые гастроли в Китайской Народной Республике продлились с 22 декабря по 3 января 
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первый раз бываю с гастролями в Китае и 
отмечаю, что тёплых залов у них нет. Слу-
шатели — и дети, и пожилые люди — сидят 
в верхней одежде. Но главное, что приём 
очень тёплый. Люди идут слушать музы-
ку, знакомиться с другой культурой, искус-
ством. Наших шикарных солистов Татьяну 
Абдулину и Ивана Снегирёва принимали 
на ура. Концертмейстер нашего оркестра 
Татьяна Якунина сыграла «Бабочку» — ки-
тайское произведение для солирующей 
скрипки с оркестром. Это был восторг. А ха-
ризматичного Константина Баркова публи-
ка просто обожает! 

Стать дирижёром 
Не только внимать музыке, но и ощу-

тить её, на минуту почувствовать себя дири-
жёром — такую уникальную возможность 
Константин Барков давал китайским зри-
телям. 

— Они очень любят «Марш Радецкого». 
Когда мы исполняли эту композицию, Кон-
стантин Владимирович выбирал из зала 
зрителя и учил дирижировать. Хочу отме-
тить, что Китай — очень ритмичная нация! 
Люди выходили и шикарно дирижировали, 
почти все попадали с нами в такт, — подели-
лась Эльвира Бокова. 

После концерта зрители просили у каж-
дого артиста автограф и фотографирова-
лись с россиянами. Музыканты отметили, 
что китайская публика не такая эмоцио-
нальная и тактильная, как русская, но зато 
более дисциплинированная.

Вкусовые особенности
Концерты оркестра проходили ежеднев-

но, в том числе и 31 декабря. Несмотря на то 
что в Китае по традиции Новый год встре-
чают в феврале, люди отмечают и европей-
ский праздник. 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«ВРЕМЕНА ГОДА» (0+),
бэби-театр
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74.
Справки по телефону: 34-80-40

«ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+), 
по роману Тургенева
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

AVE MARIA (6+),
звуки рождественских мелодий
Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

20 и 21 января, 10:00 20 января, 18:0020 января, 16:00
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— После выступления организаторы по-
звали нас на праздничный ужин. Надо ска-
зать, что китайская кухня — одно из чудес 
света, она очень разнообразна. Некоторые 
блюда у них острые, но найти и попробо-
вать можно всё что угодно. Проблем с едой 
нет. Даже на улице купишь морепродукты 
— при тебе их пожарят или сварят. Сытно 
пообедать можно всего на 15–20 юаней — 
это примерно 300 рублей, — вспоминает 
Константин Барков. 

Масштабы и история
Оркестру довелось выступать в городах, 

в которых ещё не бывали русские люди. 
— Куда бы мы ни приходили в свободное 

время, жители бросали свои дела и ходили 
за нами, показывали пальцами, — смеётся 
липецкий дирижёр. — Для них удивитель-
но видеть рядом людей из другой стра-
ны, особенно если человек высокого роста  
и светловолосый. 

По словам Эльвиры Боковой, Китай впе-
чатляет развитостью, технологичностью  
и вместе с тем древней культурой. Огром-
ные современные здания соседствуют с не-
обычными пагодами.

Липецкий симфонический оркестр 
создан в 1988 году. В разные годы его 
художественными руководителями 
и главными дирижёрами были Елена 
Бойко, Николай Губин, Александр Сиднев, 
заслуженный артист России Гаррий 
Оганезов. С 2010 года — Константин 
Барков. 
За годы работы оркестр подготовил 
более шестисот программ из 
академической музыки отечественных 
и зарубежных композиторов. В разное 
время с Липецким симфоническим 
оркестром выступали композиторы, 
дирижёры и солисты с мировым 
именем, включая Родиона Щедрина и 
Андрея Эшпая. Коллектив исполняет не 
только симфоническую классику, но и 
современную музыку различных жанров. 
Липецкий оркестр гастролирует за 
рубежом: в Австрии, Германии, Китае, 
Франции.

Прочная дружба
Гастроли подарили липецкому оркестру 

не только любовь слушателей и новые впе-
чатления, но и договорённость о будущих 
выступлениях. По словам Константина Бар-
кова, помимо традиционного новогоднего 
концерта коллектив пригласили выступить 
в августе совместно с китайским детским 
коллективом. Планируется, что взрослые  
и дети исполнят национальные произведе-
ния России и Китая. 

— Культура вне политики, — подчеркнул 
Константин Барков. — Что касается Китая, 
это вообще находка. Ценно, что наш пре-
зидент в своё время обратил свой взгляд 
именно на КНР. Сотрудничество с этой стра-
ной продолжается. А мы, когда ездим на 
гастроли, представляем нашу Липецкую об-
ласть, нашу страну и культуру в Китае. Мы 
во многом близки! 

___________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: архив Липецкого  
симфонического оркестра

ПУБЛИКУ 
ПОЗДРАВЛЯЛИ  

С НОВЫМ ГОДОМ —  
«СИ НЭНЬ КУАЙ ЛО!»

«

«

 Помимо классики оркестр играл песни «Подмосковные вечера»,  
 «Катюша», «Ой, цветёт калина» на русском и китайском языках 

 Китайская публика встречала липчан на бис  
 и просила автограф у каждого артиста 

 Из новых композиций на гастролях прозвучала увертюра «Красный флаг» 

СПРАВКА
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